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a Nueva Etapa de la partidocracia o del como Consejeros Municipales o 
política nacional incluye multipartidismo Alcaldes, con cometidos y recursos Lcambios sustanciales en la como forma definidos por Ley, coordinando con 

relación entre electores y exclusiva de la los gobiernos departamentales y 
elegidos. El modelo tradicional organización política 

nacional, de cara a sus vecinos a los 
de políticos que deciden en democrática.

que deberán responder, y que 
La creación de los función de las posiciones 

empiezan a ser ciudadanos con Municipios rompe la determinantes que ocupan y 
derechos y no mendicantes de un barrera de que derraman hacia abajo, 
Intendente todopoderoso. Empieza contención de las hacia la sociedad que toma 
un experimento político vivo, donde minorías como natural tal esquema, está 

controladoras de la la vida dirá hasta donde nuestro migrando hacia la lógica de la 
política, y abre una participación popular creciente pueblo está interesado en construir 
ancha avenida de en la elección de candidatos y su tiempo, o simplemente esperará 
acción política en la gestión de la política. cómodo que los de siempre lo 
popular, aún en las Cuando la primera definan desde arriba.
tiendas del partido administración frenteamplista Los militantes sociales y políticos 
Nacional y Colorado, de Tabaré Vázquez en 

tenemos mucho que hacer en esta pero sobre todo en Montevideo en 1990-1995 
elección y después de la misma, las candidaturas del impulsó un proyecto de 
poniendo nuestro esfuerzo, sacrificio Frente, que son la descentralización política por 

expresión de la e inteligencia para construir la red de vía electiva, la oposición lo 
militancia social de pueblo que conduzca a construir una frenó argumentando su 
base. sociedad integrada.inconstitucionalidad en el 
Seguramente la Senado. Pero frenar El destino nacional en época de 
historia va a obligar a nuevamente este proyecto hoy globalización nos obliga a construir 
la derecha a aceptar no es posible, porque el actual caminos de confluencia, de 
su identidad de proceso iniciado entendimiento, de acciones en intereses por encima paradójicamente otra vez por conjunto desde el pueblo, mucho de los colores Tabaré en el año 2007 como 

más de colmena que de individuos partidarios, algo que Presidente de la República 
dispersos guiados exclusivamente el Frente Amplio 

avanzó por sus fundamentos, 
forjó con claridad por sus intereses personales.sus razones, y con constancia y 
cuando acordó Las elecciones municipales y del consecuencia viene abriendo 
construir la tercer nivel de gobierno son mucho canales a la participación 
herramienta unitaria más que cumplir una norma, o ese ciudadana en la definición de 
enriquecida por las 

vago mandato “modernizador”. Es programas, elecciones y la 
luchas sociales y por 

gestión. esencialmente dar un paso más en la 
su diversidad. Pero lo 

Como proceso social, dirección de construir una sociedad que no va a poder 
lentamente va cediendo la nueva, que no será el resultado de hacer la derecha es 
concepción restrictiva de que grandes decisiones formales ni se retroceder la rueda 
democracia es solamente el 

de la historia, alcanzará esperando el día en que 
juego de participación volviendo a que los esté todo pronto para armarla. Hay 
polipartidario sustitutivo del responsables de un largo camino lleno de pequeñas 
pueblo, con los partidos gobernar sean metas, muchas de las cuales serán políticos como únicas elegidos entre cuatro valoradas con una perspectiva estructuras políticas de paredes por los 

global, luego de alcanzadas, y no intermediación. dueños del poder 
antes.En nuestra historia, hasta la económico.

aparición del Frente Amplio, los Un Uruguay con Municipios es una Las elecciones 
partidos políticos mayoritarios de ellas, que valoraremos luego de municipales están 
han sido vulnerables a los tenerla en marcha en todo el país poniendo en la 
intereses de la minoría cancha a centenares más que ahora que nos aprestamos a 
oligárquica ligada al capital de ciudadanos, en su comenzar, llenos de dudas y 
financiero, industrial y mayoría militantes esperanzas. Y para enfrentar la etapa 
terrateniente, y terminaron sociales, sindicales, con fuerza, con espíritu militante, 
representándolos, lo que conocedores del 

con confianza, es bueno tener muestra una de las limitantes barrio y los vecinos, 
presente la idea del poeta con que más importantes a la que van a asumir 
empezamos éstas reflexiones.

Municipales
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Hay dos modos de conciencia, una es luz y otra paciencia.
Una estriba en alumbrar un poquito el hondo mar,

Otra en hacer penitencia con caña o red y esperar el pez 
como pescador.

Dime tú, ¿cuál es mejor?
Conciencia de visionario que mira en el hondo acuario 

peces vivos fugitivos que no se pueden pescar,                                                                    
¿O esa maldita tarea de ir arrojando a la arena, muertos 

los peces del mar?                             
A. Machado



Marcos Carámbula mostró que se podía el Frente Amplio. Esta construcción 
Los 41 candidatos cambiar. Los colectiva que ha sabido crearse y 
frenteamplistas a las uruguayos sabemos recrearse permanentemente. Que ha 
intendencias pondremos todo que el Uruguay va pasado por todas las pruebas y de la 
nuestro esfuerzo en cada uno por un país de que nos sentimos orgullosos cada 
de nuestros departamentos primera y para un vez que salimos medio paso afuera 
para la victoria del Frente país de primera de este país.
Amplio a nivel nacional. Y lo precisamos Queridas compañeras, queridos 
vamos a hacer con un solo departamentos de compañeros, realmente hay poquitas 
proyecto, con un solo primera, que los 41 cosas que son de principios, la 
programa, con un solo compañeros que unidad del Frente es de esas cosas 
compromiso con la patria en aquí estamos vamos 

de principios. Y por lo tanto tenemos cada uno de nuestros a pelear.
que ser capaces de inventarnos y intendente de Florida que introdujo departamentos. Y vamos a estar Vamos por un amanecer rojo, azul y 
reinventarnos tantas veces como sea la digitalización en los expedientes-; el 9 de mayo respaldando con todas blanco el próximo 9 de mayo.
necesario, porque tenemos que ser y el compromiso social y vaya lo que nuestras fuerzas, en los rincones más 
capaces de dar repuesta a las nuevas hizo Gerardo Amaral en Treinta y lejanos, al segundo gobierno Ana Olivera

Tres; y los presupuestos realidades. Eso es el Frente Amplio, nacional del Frente Amplio. “Este es el pueblo que está en la 
participativos en Salto, Paysandú, eso somos todos los que estamos Queridos compañeros, nunca más calle. Esto es el Frente Amplio”. Así 
Florida, Montevideo, y todo el acá con las puertas siempre abiertas proféticas las palabras del General decía en sus primeras frases el 
compromiso con la participación para muchos más que quieran aquella noche del 26 de marzo: “Ha compañero general Seregni el 26 de 
como hecho fundamental. Eso marca nacido con el Frente Amplio una acercarse.marzo de 1971. Les puedo asegurar 
un camino que no puede volver conciencia que va a transformar al Aquí estamos los 41 candidatos que que con mis 17 años en mi vida se 
atrás.Uruguay” y agregaba Seregni: vamos a representar a nuestra fuerza pasó por mi cabeza que iba a estar 
Entonces más que nunca somos “Nunca hubo una unidad popular política en las próximas elecciones aquí parada dirigiéndoles la palabra 
profundamente artiguistas cuando la desde los tiempos de Artigas que se del 9 de mayo y efectivamente para en un acto conmemorativo de 
ley de descentralización instala encolumnara para cambiar al cada uno de nosotros la aquella fecha memorable. Los 

responsabilidad es grande. Pero 

permítanme que me dirija a las 

montevideanas y los montevideanos, 

aquí está quien fue el primer 

intendente frenteamplista de 

Montevideo, quien fue el segundo, 

quien fue el tercero: 20 años de 

gobierno y transformación 

permanente de este departamento. 

Muchos soñamos cómo debía ser la 

gestión, cómo debíamos acercar esa 

gestión a los vecinos y lo hicimos 

como pudimos. Tuvimos un recurso 

de inconstitucionalidad, estuvimos 

tres años discutiendo y tuvimos que 

negociar esa propuesta de 

descentralización.

Hoy tenemos una gran posibilidad 

con la Ley de Descentralización, a la 

que le vamos a encontrar cientos de 

defectos; ¿pero saben una cosa? es 

la gran oportunidad de abrir puertas 

y ventanas a la participación en 

todas las intendencias y mejorar la 

calidad de la gestión.
Uruguay”. Y queridos compañeros, jóvenes éramos la esperanza de cabildos en 86 pueblos del país. Esa es la gran respuesta que 
esas palabras proféticas se hicieron aquel momento porque había ¿Cuánto significa en profundización 

tenemos y para eso tenemos que ser 
realidad con el primer gobierno de la democracia, en acercar el “nacido una esperanza”. 

capaces de entusiasmarnos para 
nacional de nuestro Frente Amplio. gobierno a la gente, en dar la Los jóvenes confiábamos en el futuro 

entusiasmar a todas las ciudadanas y 
Y hay que señalar que ha habido una oportunidad a la gente para que en y estábamos apurados, pensábamos 

ciudadanos. Tenemos la posibilidad forma de hacer política, que es cada pueblo resuelva su alcalde y sus que todo estaba a la vuelta de la 
de seguir profundizando la propia del Frente, en ocho consejales? Artigas decía que la esquina. Pero los más sabios, los más 
democracia, tenemos la posibilidad intendencias frenteamplistas; que soberanía de los pueblos estaba veteranos, los que habían sido 
de seguir promoviendo el ejercicio vamos por más intendencias porque irrenunciablemente unida a los capaces de leer la realidad y darse 
de derechos. No bajemos las cabildos, a la expresión libre de este marcamos un camino en el interior cuenta de que era necesaria la 
banderas, sigamos hacia adelante pueblo. del país. Con esas señas de identidad unidad de la izquierda porque esa 
porque esa es la vocación de esta Finalizo compañeros y compañeras: inequívocas: transparencia; unidad se estaba expresando en la 
fuerza política, la felicidad de vamos por las 86 alcaldías, sin duda compromiso con las gestiones calle, nos dieron la lección de crear 

que vamos por más intendencias nuestro pueblo. Viva el Frente clásicas del municipio; innovación y esta herramienta maravillosa que es 
porque en este país el Frente Amplio vaya la mención a Juan Giachetto el Amplio.
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Vamos por más intendencias
El primer acto público del Frente Amplio fue el 26 de 

marzo de 1971 en la explanada municipal. Fue un acto 
memorable que abrió perspectivas de lucha y 

posibilidades de cambio. Este año, en la conmemoración 
de aquel episodio fundacional, subieron al estrado entre 
otros dirigentes- los candidatos a las intendencias en los 

19 departamentos. Elegimos para esta página un 
resumen de los discursos de Marcos Carámbula y Ana 

Olivera, como forma de sintetizar el espíritu del evento 
donde se lanzó la pelea por las alcaldías y por más 

intendencias frentistas.

Eugenio Saporiti



l presidente Mujica tenía Como complemento a lo anterior, 
agendada la cita desde el ¿Y con el gasoducto? siempre según la prensa porteña, Eviernes y viajó el lunes en En la otra orilla, el Taiana habría comentado que en esa 

helicóptero a la residencia canciller argentino reunión, a la cual hay que poner 
presidencial de Olivos Taiana dijo a la fecha y lugar se hablará 
regresando el mismo día a prensa al finalizar la "técnicamente" de cómo Bolivia 
Montevideo. En la entrevista, reunión- que Mujica podría exportar gas a Uruguay vía 
que había sido mantenida en visitó Argentina Argentina. Lo cierto es que habría 
secreto en ambas orillas, se porque "quería voluntad política de parte del 
habló de varios temas y parece transmitir el interés gobierno argentino de facilitar las 
haber sido muy fructífera. de Uruguay de recibir cosas.
El ministro de Relaciones gas boliviano, lo que Según informó el canciller Taiana a la 
Exteriores, Luís Almagro, prensa argentina, Mujica también 
informó el mismo lunes de la transmitió a la presidenta 
visita relámpago en conferencia Fernández el "interés de Uruguay 
de prensa en la Torre Ejecutiva. en que se pueda avanzar en los 
Allí Almagro sostuvo que luego temas vinculados al dragado del 
del fallo de La Haya las canal Martín García", en la frontera 
conversaciones entre los dos fluvial común.
países serán a través de los Entretanto, sobre el diferendo por 
cancilleres. Dijo además que la planta de la pastera finlandesa 
nuestro país pretende Botnia, Taiana dijo que los 
administrar de la mejor manera presidentes sólo hablaron "de que 
este espacio de diálogo que hay que esperar el fallo" de la Corte 
ahora se abre. Internacional de Justicia de La Haya, 
Ante una pregunta de la prensa, que se expedirá el próximo día 20. 
Almagro señaló en torno al fallo El acuerdo sería de respetar el 
de la Corte que espera que el veredicto. Por su parte Aníbal 
mismo hable de Fernández, señaló que "se habló de 
“gradualidades” y no de algo temas de gestión de gobierno pero 
“definitivo”. Asimismo, afirmó no se tocó el tema de la UNASUR 
categórico que la pastera porque dentro de poco habrá una 
instalada en Fray Bentos “no reunión", la cual está confirmada 
contamina”. para el 4 de mayo en Buenos Aires.

En buen romance eso quiere decir 
Buscando la salida que no se habría hablado de la 
Ya en enero, el entonces candidatura de Néstor Kirchner para 
presidente electo uruguayo se el organismo del Sur. "No hablamos 
había entrevistado con la de UNASUR porque esto es para 
presidenta argentina, buscando evaluarlo", afirmó Fernández. 
distender las relaciones entre Sobre el punto, la semana anterior, 
ambos países. “No tenemos la el diario La Nación informó que 
solución en la mano” pero sí “la Mujica estaría dispuesto a levantar 
voluntad de luchar palmo a el veto a Kirchner -cómo próximo 
palmo la salida” al conflicto que líder de la Unasur- que había 
mantiene cortado el Puente impuesto su antecesor Tabaré 
General San Martín, dijo José Vázquez. La decisión estaría 
Mujica después de reunirse con destinada a priorizar las relaciones 
la presidenta Cristina con Argentina. 
Fernández. A Mujica nunca le gustó ese veto, 
“Necesitamos el apoyo de la dicen en Buenos Aires, y ahora, a 
República Argentina para poco de asumir la presidencia, 
asegurar la interconexión estaría dispuesto a levantar aquella 
eléctrica con Brasil”, dijo en traba para que Kirchner asuma al 
aquella oportunidad el frente de la Unasur. "A los únicos 
presidente electo mencionando que colocaríamos obstáculos es a José Mujica subrayó la importancia por las características de los uno de los intereses del país, en un los golpistas. Si no son golpistas, que de “luchar por tener la mejor gasoductos requiere que el gas pase fragmento de la conferencia que Unasur tome la decisión que relación entre las sociedades”. En ese por Argentina".transmitió Canal 12. considere mejor", había comentado momento señaló que hay 300 mil Sobre el mismo punto informó el En cuanto al conflicto que mantiene el mandatario uruguayo ante una uruguayos que viven en la vecina diario Página 12, que el jefe de cortado el Puente General San pregunta del diario brasileño Folha orilla y “debe ser el único lugar Gabinete, Aníbal Fernández declaró Martín, que une Fray Bentos con de Sao Paulo, en ocasión de su donde no se sienten extranjeros”. que "se va a hacer una reunión a Gualeguaychú, Mujica dijo que “no reciente visita a Brasil.Por tanto, concluyó Mujica, cortísimo plazo", que va a ser pretendemos tocar el cielo con las “tenemos una obligación coordinada por los cancilleres, en la manos, pero pretendemos sí ir estratégica” y dentro de esa lucha cual van a participar los ministros de enfrentando esos problemas e ir “está también pugnar por mejorar Energía de Uruguay y de Bolivia y el negociando, con el espíritu más las relaciones con el pueblo ministro de Planificación argentino, creador posible”. argentino”. Julio de Vido.
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Respetar el fallo de La Haya
Participando / Abril 2010

El presidente José Mujica realizó el lunes 5 una visita 
relámpago al vecino país, para reunirse con Cristina 

Fernández en la quinta presidencial. El canciller uruguayo 
Luis Almagro, que estuvo presente, dijo que luego del 

fallo de La Haya los interlocutores de los dos países serán 
los cancilleres. Entretanto su homólogo argentino, Jorge 
Taiana, afirmó que los mandatarios "se comprometieron 

a respetar el fallo del Tribunal de La Haya- y a cumplirlo". 
El veredicto en torno al conflicto por la instalación de la 

pastera Botnia en Fray Bentos se dará a conocer el 20 de 
abril.

Rolando W. Sasso
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Uno de los principales recuerdos caña de fibra o una maciza tacuara 
que tengo del barrio desde hace con un reel y ello te daba más 

mucho tiempo, ha sido siempre la espacio y tiempo para “pelearla”, 
solidaridad de amigos y vecinos. En sacarla del agua y ese día comer 

donde otrora se enclavara el pescado fresco. 
Conventillo del Medio Mundo, hoy Más de una vez una tambera partía 
se levanta un moderno edificio de el anzuelo. Recordemos que la 

apartamentos. No conozco a llamada “tambera” es la futura 
quienes viven allí hoy día. En las corvina negra, así como la 

épocas del Conventillo, no sólo el roncadera es la futura corvina 
tambor era motivo de fiesta. El blanca. Nunca supe el porqué de 
juntarse para compartir lo que ese nombre en el caso de la corvina 

fuera de comida y bebida que cada negra joven, pero supongo que es 
uno aportaba desde su casa o más fácil que utilizar el nombre 

compraba en el momento, la charla científico. En el caso de la roncadera 
amable sobre diversos temas eran surge más fácil por el sonido que 

cosas que surgían solas. emite al sacarla de su medio 
natural. 

Ricardo Salvarrey Arana Más o menos de setiembre a enero 
la corvina desova. Coincide con la 

a falta de medios económicos época del año en que se acercan las 
para solventar una forma de vacaciones y el calorcito apaña el Lvida en mejores condiciones, frío natural de estar cerca del agua 

no obstaba a la colaboración entre durante mucho rato. La humedad 
vecinos. A modo de ejemplo: si cala los huesos en invierno y pese a 
alguien estaba enfermo y no tenía ello igual se ven pescadores en la 
recursos para conseguir un Rambla Sur todo el año, arropados 
medicamento, se veía la forma de con ropa impermeable y afrontando 
acercárselo entre todos. Si hacía la adversidad climática que 
falta llevarlo a un centro asistencial, sobrevenga. 
alguien del barrio con vehículo lo Muchos seguramente piensan que 
alcanzaba. hay que tener ganas de tal actividad 
Pero no sólo en lo referente a la con los fríos del invierno, pero lo 
salud de cada quien se compartía lo cierto es que muchas veces esos 
que se tenía o se pensaba. Una de pescadores intentan poder llevar el 
las pasiones de todas las edades era alimento a sus casas. Qué se le va a 
pescar. Había lugares de referencia, hacer, unos por deporte y por el 
sobre todo porque era la única gusto de comer lo que han 
manera de acceder a bajar el obtenido. Otros, por la antigua e 
murallón por una vieja escalera de impostergable necesidad de llevarse 
hierro. El lugar llamado “El algo al estómago junto a su familia. 
Cuadrado”, un enclave de piedra El hecho de haber heredado de mi 
hecho por manos humanas que en padre el gusto por la pesca y que a 
otros tiempos servía como desagüe él no le gustara comer lo que 
de aguas de la ciudad y que no conseguía luego de horas de 
funcionaba, era donde sobrevivía la deportiva espera, nos hacía en 
vieja escalera. Aún se conserva hoy ciertos aspectos diferentes y en 
día como lugar de  pescadores. otros coincidentes. A mí en lo 

personal me encanta la variedad de 
Los pescadores de la Rambla Sur peces que posee nuestro país, tanto 
Las horas compartidas en esa de río como de mar. Según me han 
actividad de esparcimiento dejaban dicho, Uruguay comparte con 
anécdotas de batallas con la caña Argentina el segundo lugar de pesca 
de pescar frente a las potentes en importancia de América Latina. 
corvinas que te la podían partir. En el primer puesto figura Perú del 
Hasta que, claro, te decidías a lado del Pacífico. Pero esos son 
ponerte en gastos y comprar una otros temas.

Barrio Sur 
de ayer y hoy

Con mil baldes y mil cucharas de más que a otros.
albañil FUCVAM abre una cuenta Por ello y porque todos precisamos 

en su sede (Víctor Haedo 2219, esq. techos dignos y ciudad digna para 
Juan Paullier), para que miles de vivir y convivir, es que hacemos este 

uruguayos depositen estas llamado de solidaridad con 
herramientas, así como otras herramientas, para abrir paso a los 

(palas, picos, tenazas, etc, etc), brazos que comenzarán a construir y 
nuevas o en desuso para colaborar reconstruir espacios de convivencia, 
en el Plan de Impacto Habitacional así como una nueva conciencia de 

que surgirá a partir de un decreto participación e integración 
que definirá al Uruguay como dignificando las condiciones básicas 

Estado de Emergencia en materia de vida de todas las personas, 
habitacional. independientemente de su poder 

adquisitivo.
Recibiremos las donaciones de 

La ciudad que construyamos hoy, es Montevideo en nuestra Sede de 
la que estaremos condenados a vivir FUCVAM (Víctor Haedo 2219) y en el 
mañana; hoy asistimos con dolor al Interior coordinando con los 
ver barrios enteros sitiados por la referentes de las Mesas 
Policía, efectos de cómo se Departamentales.
construyó ayer y para quién. -        Paysandú  Eduardo Pitetta 
Debemos cultivar solidaridad y -        Salto  Mario Altamiranda 
armonía que dieron origen a la -        Canelones  César Satragni 
cultura. -        Maldonado  Leonel del Pino 
Esta revolución cultural en marcha -        Río Negro  Young  Nico Medes 
no deberá ser con la participación -        Soriano  José Montero 
de unos u otros, sino de tod@s con -        Bella Unión  Juan Correa 
tod@s. -        Colonia  Gabriel Peña 
Cuando llueve, llueve para todos, -        San José  Pablo García 
pero ésta castiga a una gran mayoría 

Mil baldes 
y mil cucharas

Contacto:    Fernando Zerboni  Presidente (099.667.230)
Daniel de Souza  Secretario General (098.718.720)
Sebastián Oliveira  Tesorero (094.594.755)
 
FUCVAM
Eduardo Víctor Haedo 2219 - Montevideo - Uruguay
Tel.: (598) 02 4084298/99 - Fax: 4019874 

Dirección Nacional De Fucvam



urbano de nuestra población llí las comunidades campana en el 
contrasta con la distribución de la mayas tzeltales vienen pensamiento A población en otros países: se estima enfrentando los insurgente 
que un 45 por ciento de los 110 desalojos violentos y la latinoamericano, al 
millones de mexicanos viven en poner la “toma” del destrucción de sus caseríos. Allí 
zonas campesinas. En países aún poder muy por las aspas de los helicópteros 
menores en territorio a Uruguay se detrás de lo que son la música de la muerte, del 

consideran observa sin embargo la persistencia desarraigo, de la violación de 
prioritario: el de población campesina en zonas del mujeres, del rapto de niños… 
ejercicio real del territorio “insólitas” por lo Allí no es necesario el 
poder en las “inaccesibles” para un observador de pasamontañas como excusa 
comunidades paisaje de pradera.para la violencia del Estado y 
zapatistas que Las poblaciones en estas naciones una comunidad entera puede 
predican con su “molestan” a los procesos resistir semanas oculta en la 
empecinado, (aún extractivos más allá de la fuerza de espesura selvática a que pase la 
mayoritariamente trabajo estrictamente necesaria (y amenaza de retrotraerlos a la 
silencioso) y con peso decreciente dada la esclavitud de la que huyeron 
fascinante ejemplo. automatización). En Uruguay pueden sus ancestros. De allí, de tan 
Su presencia hace, cultivarse miles de hectáreas de soja, remoto y fascinante paisaje al 
por ejemplo, que o eucaliptus sin “tropezar” con que se accede por arriesgados 
todas las políticas de asentamientos humanos… pero eso vuelos o largas jornadas de 
obra pública en aunque disimule no cambia en caminata, podemos sin 
Chiapas tengan una esencia el proceso de extracción.embargo extraer lecciones 
doble faz: de un lado, El agua dulce subterránea y fluvial y valiosas para el Uruguay de los 
abrir paso a las las tierras de aptitud agrícola y-o próximos años.
industrias extractivas forestal resultan entre los principales 
que por solo citar un “botines” del territorio del Cono Sur TLC y después
ejemplo han (Uruguay, litoral argentino, RGS, 

Una o dos generaciones atrás 
derivado en que un Paraguay).

los indígenas maya-tzeltales 10 por ciento del Esto hace que las “tierras de ningún 
eran empleados como mano de territorio mexicano provecho”, como inicialmente fuera 
obra esclava en las “fincas” de esté ya hoy denominado nuestro territorio por 
las zonas de semi-llanura, en los concesionado a ojos europeos, hoy no sean tales 
aserraderos de maderas mineras-, y de otro la sino que adquieran un valor 
preciosas, en las minas de contrainsurgencia. estratégico para el desarrollo del 
ámbar o carbón, etc. Sin embargo, el EZLN capitalismo en el siglo XXI. 
Su huída hacia la Selva, de la representa hoy una Ante esto, la cuestión de la tenencia 
que por cierto provenían, fue columna más -sin y uso de la tierra se vuelve no 
un éxodo hacia la libertad e pretenciones de solamente un tema de justicia social 
implicó muchas vidas y vanguardia- en la sino de soberanía nacional, 
aprendizajes en el camino. lucha de las entendida ésta en sus aspectos de forma, que la mitad del país estaba 
Llegados a la “tierra prometida”, la comunidades campesinas contra el alimentación y hasta seguridad en manos de los pobres, que 
labor consistió en humanizar el saqueo, el empobrecimiento (defensa). El caso de la minera Aratirí hundían su raíz en él. 
paisaje, alzar los ranchos, delimitar digitado y la marginación. Un actor y sus 110 mil hectáreas de área de Hasta que en las negociaciones para 
potreros y chacras (milpas), donde el más en un tablero de guerra por los influencia son un caso sonado… pero el NAFTA (Tratado de Libre Comercio 
maíz y el poroto son el cultivo básico recursos naturales, la tierra y el más silencioso e igualmente de América del Norte, México, EEUU 
de subsistencia. Y lo más importante: territorio. preocupante es el de Stora Enso con y Canadá), Washington reclamó la 
organizarse, demostrarse a sí mismos sus 240 mil hectáreas forestadas o derogación de ese artículo. Tiene 

Tierras de mucho provechoque no necesitaban del gobierno por forestarse.lógica: ¿qué sentido tiene para una 
A la anterior sinopsis podrían “coleto” de los “amos” para vivir allí, En esta nueva etapa que vive el país, potencia establecer un TLC si la tierra 
agregarse muchos datos de la región tan cerca de las nubes. con condiciones objetivas (un y los recursos naturales que encierra 
mesoamericana, andina, amazónica, Para nada de esto se necesitaban territorio manejable a escala está en manos de los pobres?
pampeana y otros paisajes papeles. La “regularización” vino Precisamente el 1º de enero de humana, un contexto 
latinoamericanos, para concluir sin después, en algunos casos, en 1994, fecha de entrada en vigencia latinoamericano favorable) y 
esfuerzo que la disputa de la que aplicación del Código Agrario, un del TLC, irrumpe públicamente, subjetivas (un gobierno popular que 
hablamos es continental y por ende formidable logro legal hereditario de después de más de una década de recoge las esperanzas de las grandes 
no puede pensarse a Uruguay por la Revolución Mexicana que silencioso trabajo de concientización mayorías) únicas, no deberíamos 
fuera de la misma.sabiamente estableció la figura del y organización el Ejército Zapatista perder esta perspectiva según la cual 
Sin embargo, parecen existir algunas “ejido” como unidad básica de la de Liberación Nacional (EZLN), el latifundio lejos de ser el anunciado 
características del país que modifican población campesina. El Código tomando militarmente las “motor” del país “agrointeligente”, 
la forma en que las comunidades y Agrario establecía que los ejidos eran principales ciudades del Estado de atenta contra la soberanía del país y 
las organizaciones políticas vivencian inenajenables: los pobres tenían su Chiapas reclamando dignidad para fragiliza la defensa de los bienes 
este fenómeno. La principal es el tierra, podían explotarla y heredarla los postergados de siempre y naturales, que son a la postre botín 
aspecto demográfico: somos un  pero nunca venderla. soberanía sobre los bienes naturales en una guerra que adquiere niveles 
territorio básicamente vacío, La magnitud de este sistema de de los que habían sido custodios de violencia importantes en el 
macrocefálico, a diferencia de otros durante milenios. tenencia de la tierra es tal que hacia continente y en la que no somos 
países de América Latina.Es la misma lucha, hasta el presente, 1992 el 52 por ciento del territorio observadores ni podríamos 
El carácter agudamente en que el “EZ” imprime un giro de mexicano eran “ejidos”; o de otra pretender ser neutrales.

El latifundio como amenaza a la soberanía nacional

La disputa por tierra y territorio implica hoy en América 
Latina un verdadero escenario de guerra en el que los 

ejércitos en pugna son las comunidades -y más aún las 
naciones- por un lado y las trasnacionales por otro. Lo de 
“guerra” no es metáfora, tal y como pudimos comprobar 
en una reciente misión de la que participé como enviado 

especial de Radio Mundo Real 
(www.radiomundoreal.fm) al Estado mexicano de 

Chiapas, más específicamente a la zona conocida como 
Montes Azules, en pleno corazón de la Selva Lacandona.

Ignacio Cirio
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Lecciones Chiapas

Foto: Carlos Dardón
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Finalmente llegó el soñado día en clase obrera, se están privatizando 
que el Pepe Mujica asumió como el los bienes del Estado, rebuznan los 

presidente más votado de la dogmáticos de izquierda, Pepe 
historia del Uruguay, con lo cual sonríe y Lucía lo apoya y nosotros 

hay grandes expectativas en el país nos calentamos ante tan poquita 
y fuera de él. Pero el presidente cabeza de un lado y del otro!  Ni tan 

sacude todas las estructuras de la tan, ni muy muy; ubiquemos lo que 
sociedad con sus planteos que es esa mansión; una casa para la 

generan polémicas. Tal el caso de joda en pleno Punta del Este para 
la propuesta de vender la que los presidentes uruguayos se 

residencia presidencial de Punta tiren alguna canita al aire, 
del Este. veraneando a lo grande con los 

dineros del Estado, por lo tanto con 
Esteban Pérez los dineros del pueblo.

Ocasionan además gastos de 
odo el mundo mira mantenimiento durante todo el año 
asombrado que un quintero y salarios de varios funcionarios que Tsencillo, de lenguaje popular, cobran todo el año por estar a la 

reúna en su persona tanta riqueza orden, Pepe cuando podía ir a la 
ética, tanta cultura, tanta sabiduría playa iba a Pajas Blancas, que le 
y tanta entrega personal, de vida queda cerca de la chacra o a la del 
austera, esquivo a las comodidades Cerro, o la Zabala.
excesivas, puma en coraje que fuera  No se va a caer el negocio 
derribado a tiros en dos inmobiliario en el balneario más 
oportunidades. famoso de América del sur porque 
Día a día no deja de sorprendernos vendamos o transfiramos al Banco 
con nuevas cosas que evidencian su República ese lujo de casa para un 
riqueza interior y su compromiso país chico y pobre.
con el pueblo; plantea cosas que Este es el dilema
levantan polvareda en la derecha No me lo van a hacer creer y al 
pero también en la izquierda. pueblo tampoco. Ser de izquierda 
El Pepe como un Cristo es signo de no es la radicalidad del discurso, ser 
contradicción, lo aman y lo odian, lo de izquierda es como se vive, es el 
aman de derecha y lo aman de grado de compromiso con el pueblo 
izquierda, lo critican de derecha y y es en el momento de tomar una 
de izquierda. decisión que se ve si un hombre es 
Es de sentido común de izquierda o de derecha. Quién 
Mujica nos habla de una relación de dice que no se debe vender  porque 
amor entre los humanos, desdeña es un bien del Estado, del pueblo, 
las transformaciones por odio, tiene un discurso de izquierda pero 
desconcierta a cristianos y decide por derecha.
marxistas a creyentes y ateos; es un El dilema es si tengo una mansión 
ventarrón de una nueva ética en con ese gasto y ese valor de venta 
política y el pueblo que tiene olfato- pero su uso es para la joda y por 
apostó fuerte a esa ética. otro lado tengo pueblo sin techo, 
Choca su sentido común con los sin vivienda un  hombre de 
dogmas de izquierda, choca su izquierda no tiene dudas, ni es 
sentir generoso y solidario con el prisionero de los dogmas. ¡Se la 
egoísmo del capitalismo, tiende la juega! ¡Se la juega por los pobres! Si 
mano hacia izquierda y derecha vendiéndola hago caja y con eso le 
actuando como un perno tratando soluciono el problema del rancho a 
de acortar las brechas de la 50, 100 o 500 familias, no hay 
sociedad, buscando unirnos como dudas, el principal patrimonio es la 
nación; por eso no nos asombra que gente. Lo demás es cuento, no es 
se arme tanto quincho, que se arme derecha ni izquierda, es peor, es 
escándalo cuando expresa su corazón y pecho frío; lo que 
intención de vender la casa necesitamos es amor, mucho amor; 
presidencial de Punta del Este. ni especulaciones inmobiliarias ni 
¡”Patrimonio Nacional”! ¡”Que dogmas paralizantes, tan solo amor 
barbaridad, como va a vender la y compromiso por las 
casa de descanso del Presidente de transformaciones necesarias en 
la República”¡ ¡”Se viene el caos beneficio de los más desamparados.
inmobiliario en la punta”!
¡Cuánto van a bajar los valores si el 
Presidente no distingue la punta 
con su presencia!, gritan por 
derecha.
¡Que horror, esto es traición a la 

Punta caliente
Participando / Abril 2010

Municipio N° 1 (CCZ 1 y CCZ 2): Bvr. Artigas, Nueva Palmira, Arenal 
Grande, Hocquart, Av. de las Leyes, Panamá, Río de la Plata.
Credencial Cívica: Series AAA, ACA, AKA, AIA, ANA, APA, ARA, ASA, ATA, 
AVA, AVB, BEA, BFA, BJB, BKB.   Hoja de votación del FA identificada 
con el N° 26371 y con la letra B.

Municipio N° 2 (CCZ 4 Y CCZ 5): Luis A. de Herrera, Monte Caseros, Bvr. 
Batlle y Ordóñez, Francisco Rodrigo, Luis A. de Herrera, Bvr. Artigas, Río 
de la Plata, Bvr. Batlle y Ordóñez, Av. Italia, Luis A. de Herrera.
Credencial Cívica: Series BAA, BAB, AXA, AXB, AZA, AZB, ATB, AUA, 
AUB.  Hoja de votación del FA identificada con el N° 26371 y con la 
letra CH.

Municipio N° 3 (CCZ 3, CCZ 16 y parte del CCZ 15): Panamá, Av. de las 
Leyes, Hocquart, Arenal Grande, Nueva Palmira, Bvar. Artigas, Luis A. 
de Herrera, Francisco Rodrigo, Bvar. Batlle y Ordóñez, Arroyo 
Miguelete, Río de la Plata. 
Credencial Cívica: Series BGA, BJA, BKA, BLA, BMA, BMB, BNA, BPA, 
BPB, BQA, BQB.      Hoja de votación del FA identificada con el N° 26371 
y con la letra C.

Municipio N° 4 (CCZ 7, parte del CCZ 6 y parte del CCZ 8): Luis A. de 
Herrera, Av. Italia, Bvr. Batlle y Ordóñez, Río de la Plata, Arroyo 
Carrasco, Camino Carrasco, Pan de Azúcar.
Credencial Cívica: Series BCA, BCB, BCC, BCD, BCE, BCF.   Hoja de 
votación del FA identificada con el N° 26371 y con la letra E.

Municipio N° 5 (CCZ 9 y parte del CCZ 8): Arroyo Manga, Camino Paso 
del Andaluz, Belloni, Gral. Flores, Camino Corrales, 8 de Octubre, Pan 
de Azúcar, Camino Carrasco, Arroyo Carrasco, Límite Departamental.
Credencial Cívica: Series BDA, BDB, BDC, BDE.   Hoja de votación del FA 
identificada con el N° 26371 y con la letra F.

Municipio N° 6 (CCZ 10, CCZ 11 y parte del CCZ 6):  Camino del 
Andaluz, Belloni, Gral. Flores, Camino Corrales, 8 de Octubre, Luis A. de 
Herrera, Monte Caseros, Bvar. Batlle y Ordóñez, Arroyo Miguelete, 
Límite Departamental.
Credencial Cívica: Series BBA, BBB, BNB, BNC, BDD, BOA, BOB.   Hoja 
de votación del FA identificada con el N° 26371 y con la letra D.

Municipio N° 7 (CCZ 12, CCZ 13 y parte del CCZ 14): Arroyo Miguelete, 
Arroyo Colorado, Río Santa Lucía, Arroyo Melilla, Pista Regatas, Av. de 
los Deportes, Camino Los Camalotes, Camino Luis E. Pérez, Av. Ideario 
Artiguista, Camino de la Granja, Camino Tomkinson, Camino del Fortín, 
Camino Lecocq, Límite Departamental, Arroyo Las Piedras, Camino 
Carlos María de Pena, Arroyo Miguelete.
Credencial Cívica: Series BZA, BZB, BZC, BRA, BRB, BRC.   Hoja de 
votación del FA identificada con el N° 26371 y con la letra G.

Municipio N° 8 (CCZ 17, CCZ 18 y parte del CCZ 14): Arroyo Miguelete, 
Camino Carlos María de Pena, Camino Lecocq, Camino del Fortín, 
Camino Tomkinson, Camino de la Granja, Av. Ideario Artiguista, Camino 
Luis E. Pérez, Camino Los Camalotes, Av. de los Deportes, Arroyo 
Melilla, Río Santa Lucía, Río de la Plata. 
Credencial Cívica: Series BSA, BSB, BTA, BTB, BTC, BXA, BXB, BUA, BUB, 
BVA, BVB, BVC.    Hoja de votación del FA identificada con el N° 26371 y 
con la letra A.

Decreto N° 33.227 de la Junta 
Departamental de Montevideo

Límites de los ocho Municipios de Montevideo y series de 
credenciales cívicas que votan en cada uno de ellos



osé Pepe Mujica acaba de Uruguay profundo y tener en cuenta las particularidades 
asumir la presidencia de la se ha cansado de de cada proceso- seguirán enojados JRepública Oriental del  repetir en todos los o (lo que es peor) ignorantes de una 

Uruguay, encabezando el rincones que es más fabulosa experiencia política y social.
segundo gobierno del Frente fácil ganar una 
Amplio, una coalición elección que cambiar Austeridad
policlasista de sectores un poco la forma de En el terreno de la comunicación 
progresistas y de izquierda con pensar de una Pepe Mujica es un excelente 
un enorme arraigo popular. sociedad, que los transmisor de ideas. Su palabra ha 
Repetir una y otra vez el pasado cambios culturales entrado en rincones humildes donde 
guerrillero, la cárcel o la tortura profundos llevan a la izquierda siempre le había 
que sufrió Mujica, tiene a esta tiempo y la llegada al costado llegar, logró interpelar a 
altura un aspecto casi folklórico. gobierno no significa sectores progresistas de los partidos 
“No se puede vivir del pasado y la toma del poder. Blanco y Colorado y tiene la gran 
las credenciales hay que Nunca ha virtud de plantear los temas más 
renovarlas todos los días”, evidenciado profundos y trascendentales de una 
plantea siempre el Pepe y por declaraciones sobre sociedad, con una claridad y sencillez 
eso resulta más interesante cambios radicales reservada para pocos en la historia.  
desde mi punto de vista- poder desde un gobierno Entre sus principales causas está la 
compartir algunas líneas y surgido del actual lucha contra el consumismo y el 
reflexiones acerca de lo que sistema democrático, derroche de la sociedad; actitud 
representa Mujica y cómo ni tampoco ha profundamente anticapitalista y 
puede ser su gobierno en un prometido solidaria. Ha insistido con un 
sistema institucional y imposibles. importante tope a los salarios de 
democrático donde las grupos Como se expresa confianza política y cargos electivos, 
económicos son más poderosos líneas arriba, Pepe no porque sea el camino para 
que las fuerzas políticas y los Mujica es electo resolver los problemas económicos 
poderes institucionales. presidente de la del país, sino como mínimo gesto 

mano de una fuerza solidario y actitud de ciertas 
Búsqueda de nuevos caminos policlasista que tardó restricciones que la dirigencia 
Tuve la oportunidad de visitar bastante en aceptar debería tener en una sociedad con 
infinidad de veces el Uruguay y su liderazgo fuera de importantes sectores pobres e 
participar en muchas los círculos militantes indigentes. El Frente Amplio no 
actividades políticas del Frente y que vivió una acompañó esta propuesta, quizás 
Amplio y el sector político elección interna por sus contradicciones de clase o 
donde surgió Mujica. Con demasiado agresiva, distintas concepciones sobre el 
muchos amigos he compartido al menos para quien trabajo institucional. En cambio sí lo 
infinitas charlas sobre el destino escribe. El Frente hizo su espacio político que 
político del Uruguay. A través Amplio es un abanico promovió el Fondo Raúl Sendic, un 
del tiempo pude escuchar de representaciones ámbito de créditos sociales a 
decenas de veces las audiciones políticas y a muchos emprendimientos productivos cuyo 
radiales del Pepe y lo he les cuesta aceptar un dinero proviene de ese tope salarial. 
conocido personalmente en líder no universitario, Sin dudas que Mujica es un hombre 
algunas reuniones de pocos. con un vocabulario muchas veces de carácter 
Desde este lugar me permito políticamente complicado y con cariño- un viejo 
quebrar una lanza a favor del incorrecto, que elige bastante gruñón, pero con la virtud 
Pepe Mujica y el Frente Amplio seguir viviendo en su de saber dar marcha atrás si siente prefieren entender la realidad sólo 
en este nuevo desafío que se abre a chacra y del cual la sencillez y el que se ha equivocado. No tiene el desde la prensa del sistema que 
partir del 1º de marzo de 2010. despojo de objetos materiales con ego de otros dirigentes y alguna vez repite una y otra vez las 
Hace más de dos décadas que gran que vive se ha hecho un culto nunca declaró que la fama lo encontró contradicciones, pero oculta 
parte de la izquierda latinoamericana buscado. demasiado viejo para creérsela. sistemáticamente los avances 
decidió seguir peleando en las También es importante destacar que Siempre apostó a las construcciones realizados. Sólo en esta línea se 
condiciones que se impusieron en el nuevo gobierno del Frente Amplio colectivas y en ámbitos privados o explica el vulgar uso que los 
nuestros países, a la salida de una es producto de una paciente públicos repite una y otra vez que periodistas de nuestro país hacen de 
derrota que arrastra la tragedia de construcción de unidad que lleva casi “elegir un presidente no es elegir un la imagen del Pepe cuando por 
miles de muertos, desaparecidos, 40 años y es una fuerza política rey o un viejo engreído que se cree ejemplo- amplifican hasta el 
encarcelados o exiliados, con profundamente arraigada en el que se las sabe todas, sin tiempo cansancio un discurso frente a los 
sociedades sumidas en la pobreza y corazón del pueblo y los sectores para atender a los demás”.empresarios (no muy distinto a lo 
la dependencia. Esa izquierda más pobres del país. No escapa a las que pueden decir Lula, Cristina o 
continental decidió afrontar las internas y divisiones de la izquierda Priorizando la regiónCorrea) con el único objetivo de 
dificultades de la época y la de muchos países del continente, no Hace años que Mujica viene criticar al gobierno nacional, 
búsqueda de nuevos caminos sin faltan los personalismos y algunos insistiendo en generar un país destacando cuestiones formales y 
resignar los objetivos a largo plazo. sectarismos, pero tiene la virtud de productivo, defendiendo la idea de ocultando el contenido de las 
Comprender estas contradicciones y saber unirse en los momentos clave una mayor industrialización y acciones.
limitaciones es indispensable para y frente al enemigo común. Aquellos diversificación con el objetivo de 
analizar los procesos que viven las que sigan observando la vida política generar valor agregado a las Un líder no universitario
fuerzas del campo popular en del Uruguay con los parámetros de la materias primas, terminar con la El Pepe Mujica es un hombre que 
nuestro continente, aunque algunos política Argentina o de otro país -sin exportación de productos en bruto y recorrió durante muchos años el 

Quebrar una lanza por el Pepe Mujica
8 Participando / Abril 2010

Un periodista argentino hace varios años le pregunta a 
Mujica qué hicieron él y sus compañeros al salir de la 

cárcel en el año 1985. “Nos pusimos a pensar y analizar 
qué cambios habían sucedido en la sociedad y pensamos 
un nuevo proyecto para la etapa que se abría. Salimos a 

conversar con el pueblo en las plazas del país y nos 
pusimos a militar con las contradicciones propias de una 

época complicada para quienes habíamos optado por 
hacer política con armas”. Bueno, pero no les quedaba 

otra, aseguró el periodista con voz sobradora. ¿Cómo 
que no nos quedaba otra? Nos podíamos haber dedicado 
a escribir libros y vivir de la historia, pero decidimos que 

teníamos que seguir peleando junto al pueblo en las 
condiciones que sea…

Mariano Molina / (Desde Buenos Aires)



9Participando / Abril 2010

Es interesante destacar que para una limitar todos los tipos de 
parte de la izquierda uruguaya el monocultivo. Permanentemente 
proceso de acumulación de fuerzas propone que el comercio de Uruguay 
no se termina en la llegada al tenga como consigna “venderle poco 
gobierno. Y aunque a veces la a muchos” para que la economía 
idiosincrasia propia de los orientales nacional no dependa de algunas 
los muestre algo moderados, están economías extranjeras. Se opuso al 
en sintonía con declaraciones del ALCA, el tratado de libre comercio 
historiador Norberto Galasso hace con Estados Unidos, y ha planteado 
muy poco: “no se trata de quién grite la necesidad que el MERCOSUR 
más fuerte, sino de tener la fuerza tenga políticas conjuntas con 
suficiente” para los cambios más distintos actores de la economía 
profundos. Nadie es de izquierda por mundial. En esta sintonía llegó a 
las palabras, sino por los actos y proponer la creación de una “OPEP 
determinadas actitudes en de los países productores de carne”, 
momentos históricos. bajo la premisa que no tiene sentido 
La asunción presidencial de Mujica competir con Argentina o Brasil para 
significa, para una sociedad ver quién vende mejor al exterior, 
conservadora como la uruguaya, la sino negociar juntos y en bloque los 
ruptura con muchos prejuicios de productos que el mundo necesita y 
clase y con una tradición de aquí se producen. También insiste 
dirigentes políticamente correctos. con la idea de un Uruguay productor 
También es la representación de de inteligencia, planteando que un 
muchos sectores sociales olvidados: país chico y con pocos recursos 
el compañero del peón de campo depende mucho más que otros del 
que hace muy poco conoció la ley de nivel educativo de su sociedad para 
ocho horas de trabajo, la ilusión de la romper con la dependencia. 
trabajadora doméstica que lo siente A pesar de los esfuerzos que realizan 
como uno de su familia, la bandera los voceros del sistema por causar 
en el carro de los cartoneros o el divisiones en la izquierda 
laburante de feria que piensa que latinoamericana y de algunos 
alguien de los suyos está en la protagonistas de la izquierda que 
Presidencia. Es la imagen de una repiten esos esquemas, Pepe Mujica 
generación que no claudicó y  que a y la gran mayoría de la izquierda 
pesar de las limitaciones o miserias uruguaya entiende que el 
propias del ser humano siguió en la progresismo, el campo popular y la 
lucha. El Pepe tiene esa virtud y izquierda deben unirse más allá de 
amplitud de representaciones... los procesos internos de cada país. 
El campo popular de nuestra En este sentido Pepe ha 
América seguirá buscando sus profundizado las relaciones con los 
caminos en este bicentenario de las presidentes Lula, Evo, Chávez, Lugo, 
luchas independentistas y Correa y Cristina Fernández de 
asumiendo las contradicciones que Kirchner.
habrá que asumir. Me queda El gobierno del Pepe peleará 
poderosamente en el recuerdo un fundamentalmente por avances más 
hecho del 29 de noviembre del año profundos en la educación, el acceso 
pasado, cuando el Pepe fue electo a la vivienda, el reparto de la riqueza 
presidente en la segunda vuelta a mayores sectores de la población y 
electoral. A los pocos minutos de promoverá la participación 
hablar ante decenas de miles de voluntaria de mujeres y hombres en 
hombres y mujeres en los festejos, las grandes causas sociales del país. 
se acercó hasta el local donde También va a tener un acercamiento 

más importante con el continente -el estábamos junto a unos pocos 

punto flojo más importante del compañeros, en un noble gesto de 
gobierno de Tabaré- aunque no le gratitud y reconocimiento al espacio 
resultará fácil si la derecha avanza en político que lo impulsó.  
la región, sobre todo en Argentina y Allí, mientras miles de personas 
Brasil. lloraban de alegría en todo el país o 
El resultado positivo de estos se fundían en interminables abrazos 
emprendimientos no está asegurado y festejaban en las calles, comenzó a 
y nuevas contradicciones y hablar en voz baja, pausada y firme. 
problemas van a ir apareciendo en el Y habló con la racionalidad necesaria 
camino. para quienes estos acontecimientos 
Contradicciones por los problemas son sólo etapas en un largo camino 
no resueltos del campo popular y de lucha. Fue entonces cuando bajó 
problemas porque los sectores de la pelota al piso, levantó la cabeza y 
derecha y los grupos de poder están volvió a repetir junto a sus viejos 
intentando por todos los medios compañeros conceptos históricos, a 
quebrar al Frente Amplio y cualquier veces olvidados por la dinámica 
proyecto que pueda realizar cambios electoral y la politiquería cotidiana 
profundos en la sociedad. de esta época: “Las causas cómo las 

nuestras no se arreglan con una 
Imagen de una generación que no elección. Necesitan un largo plazo y 
claudicó generaciones comprometidas”.

Encabezamos este artículo con han cobrado el alumbrado público hace 
años pero no le han pagado a UTE, por nuestra consigna, que es también el 
ello obviamente no contamos con el sub-lema con el que nos 
beneficio del 30% menos que se le hace presentaremos en Mayo, y no la 
a las Intendencias y es obvio que si llega hemos elegido al azar, sino que 
a ganar el Partido Nacional , lo más 

creemos que resume gran parte de 
probable es que pretenda resolver la 

lo que será el eje de nuestro trabajo situación de la deuda mediante el pago 
en caso de lograr el gobierno (nuevamente) por los propios usuarios 

departamental. Tenemos la plena como lo hizo la Intendencia de Carmelo 
certeza de que en caso de que Vidalín, que viene incorporado en el 

recibo, mes a mes, un pago extra y Edgardo Rodríguez llegue a ser 
quién sabe por cuánto tiempo.Intendente, hará una gran gestión. 

Para eso estamos trabajando.

ace ya 50 años (dictadura 
mediante y con un Intendente HBlanco), que gobierna el Partido 

Nacional, y nuestro departamento, si 
bien ha crecido, creemos firmemente 
que no está a la altura de lo que podía 
haber sido si realmente los gobiernos 
municipales que nos sucedieron se 
hubieran dedicado a trabajar 
seriamente en lugar de llevar adelante 
una política clientelista y de derroche 
de las finanzas públicas.

Un candidato confiable
Los malos gobiernos Hemos pretendido mostrar a nuestros 
Tacuarembó es un departamento de lectores algunas de las cosas que 
gran extensión y con muchos centros ocurren en nuestro Tacuarembó. Y nos 
poblados repartidos por todo su hemos planteado seriamente la 
territorio, la campaña ha sido siempre la posibilidad de cambiar el gobierno 
gran olvidada, la caminería rural está departamental para que realmente la 
desastrosa, hay lugares de muy difícil gente viva mejor y no siga sufriendo las 
acceso, algunos quedan prácticamente políticas negativas que se han llevado 
aislados y a lo que la suerte les venga, hasta ahora.
lugares donde todavía, en pleno siglo Tenemos hoy la enorme ventaja de 
XXI, no tienen luz ni agua. tener un gobierno frenteamplista en el 
La ciudad ha crecido de manera muy que se van a seguir aplicando políticas 
rápida, existiendo muchos barrios que sociales en todo el país, pero somos 
carecen de saneamiento, de luz, y conscientes de que ello depende en 
muchos de ellos se inundan no sólo por buena medida del buen 
la crecida del río, sino también por la relacionamiento que tenga el Gobierno 
despreocupación del Municipio en Nacional con el Departamental. En el 
cosas elementales como nivelar una período pasado quedamos rezagados de 
calle o poner un desagüe prolijo con el muchas políticas nacionales que 
fin de evitar que una correntada de hubieran beneficiado a nuestra gente 
agua inunde algunas casas. El Partido porque el Intendente les dio la espalda 
Nacional ha implementado una forma a muchas de ellas.
de hacer política que va en desmedro El Frente Amplio presenta tres 
de los que menos tienen, como lo ha candidatos en el departamento, pero 
hecho siempre. trabaja de manera muy unitaria, 
Hace unos 15 o 20 años no teníamos teniendo además un programa común 
asentamientos en la ciudad; hoy gracias que obviamente será llevado adelante 
a la crisis que padeció nuestro país, con la impronta de cada uno.
pero también gracias a la gestión del ¿Por qué Edgardo Rodríguez? Porque es 
Partido Nacional tenemos ya algunos un compañero que cuenta con la 
lugares que se pueden catalogar de confianza no sólo de nuestros 
verdaderos cantegriles, donde la compañeros, sino también de mucha 
Intendencia no tiene planteada una gente; por algo la población volvió a 
política seria de eliminación de los ratificar su segunda gestión como 
mismos, y en los casos de realojo ha diputado.
sido verdaderamente vergonzoso. La Edgardo cuenta con un equipo de 
coordinación con el PIAI no ha existido, compañeros que lo rodean, ha 
a tal punto que nuestro Tacuarembó es demostrado en la práctica su entrega y 
uno de los pocos departamentos donde compromiso, en los 5 años que pasaron 
este programa no tiene ninguna ha trillado permanentemente todo el 
presencia ni aporte. Por supuesto que a departamento y conoce de buena mano 
poco de las elecciones, como siempre, las necesidades reales de la gente. 
se acuerdan de ellos y les “tiran” con Tenemos la plena certeza de que en 
algunos blocks. caso de llegar a ser Intendente hará una 
La Intendencia de Tacuarembó tiene gran gestión. Para eso estamos 
una deuda astronómica con UTE, nos trabajando.

En Tacuarembó, 
un Intendente para todos



lla utiliza 
demagógicamente -con Eesperanzas que no se 

cumplirán y están destinadas a 
captar votos pura y 
exclusivamente- la situación 
compleja de los hurgadores o 

económicamente deprimidos, gente que vive de juntar lo que otros 
marginalizados gracias a sus estrategias desechan, especialmente de los niños que 
partidarias de hambrear al pueblo para acompañan a sus mayores en esta tarea.
mantener privilegios durante muchísimos 

La señora Piñeyrúa es abogada, diputada, se gobiernos.
desempeñó como Ministra de Trabajo y 

La administración capitalina junto a la fuerza Seguridad Social entre 1995 y 2000, ocupó 
de izquierda a nivel nacional desde el 2005, cargos de Dirección Ejecutiva en la 
viene tratando hace tiempo tales situaciones Organización Internacional del Trabajo. En el 
que duelen colectivamente, integrando a los prolongado tiempo en que fue una alta 
protagonistas en las conversaciones, funcionaria gubernamental ¿no impulsó 
intentando coordinar soluciones verdaderas. nada para paliar esto? ¿Recién ahora como 
Encarando la peripecia social de tantos años postulante a la Intendencia se preocupa?
con proyectos específicos como el Plan de 

Tuvo posibilidades de jugarse por soluciones Emergencia y el de Equidad, que atacan de 
para los clasificadores y no lo hizo. Ahora raíz la urgencia y la causa de tales apremios, 
“lía”, o teje tramas o telitas donde pueda brindando mayores fuentes de trabajo e 
cazar algún desprevenido votante que piense inclusión, recuperando el salario y otros 
que a los blancos le preocupan los pobres y cambios profundos que como tales no se dan 
la pobreza que ellos generaron con sus de la noche a la mañana sino con mucho 
nefastas políticas económicas. esfuerzo y sinceridad en los planteos. Las 
Los candidatos del Partido Nacional y escuelas de tiempo completo seguramente 
Colorado, de cara a una elección tendrán incidencia en retirar a los niños de 
departamental y viéndose perdidos, están en las calles y sus conflictos.
hora de prometer lo que sea y sacar cuentas. Es verdad que es un intríngulis más a 
Si son cinco, diez o quince mil, son otras resolver de cara a la comunidad, aunque no 
tantas familias o por lo menos dos o tres existan fórmulas instantáneas ni mágicas. 
votos por carrito de mugre seleccionada. Menos que menos creerle a mesías 
La realidad de los uruguayos que viven de proveedores de salvaciones, que proliferan 
escudriñar y vender lo que extraen de las llegados los momentos de elegir nuevas 
volquetas; trabajo degradante, insalubre y autoridades.
peligroso también por la sobre exposición en Los compatriotas que revuelven la basura 
el tránsito vehicular, riesgo acrecentado en el para obtener el sustento, son un tema social 
caso de menores; la promovieron los rosados que nos interpela como Uruguay y 
o blanquicolorados alternados en el poder, especialmente como seres urbanos.
los mismos que ahora hacen promesas a 

No digo nada nuevo al afirmar que en una discreción.
sociedad ideal no deberían existir 

Esta dama, exponente mayor de la oligarquía hurgadores. Pero mejor repetirlo para que 
de este país, pretende hacernos creer en su no nos anestesiemos contra lo inaceptable y 
interés serio por los sectores terminemos dándolo por justo.

Este breve texto, pretende decir que Analía Piñeyrúa, la 
candidata a Intendenta de Montevideo por el Partido 

Nacional, usa con fines electoreros la temática social de 
los carritos de clasificadores.

Ana, lía con la basura
10 Participando / Abril 2010

Susana Andrade 

¿Qué pasaría 
si se faena lobos 
marinos?

Desde la década de los '90 Uruguay dejó de 
realizar, una de sus primeras actividades 

productivas, que era la faena de los lobos marinos. 
La decisión se tomó a partir de una serie de 

movilizaciones a nivel mundial con una visión 
conservacionista y medioambiental.

Gabriel Martínez

n estos momentos, grupos de ambientalistas y de 
protectores de animales, pusieron un grito en el cielo Ecuando a alguien se le planteó la hipótesis que se detalla 

en el título. Ésta fue recorriendo noticieros, y medios de 
comunicación y mensajes de todos los colores le llegaron a 
Daniel Montiel, quién estaba estudiando el tema y mencionó 
esa hipótesis. Cualquier persona que escuchara las críticas de 
estos grupos protectores de animales se quedaría con la 
impresión de que existe una ley que habilita la matanza de lobos 
marinos o por lo menos un proyecto de ley. Pero ni siquiera eso 
existe, simplemente es una hipótesis dentro de un trabajo de 
estudio científico. Ante esta situación nos fuimos a aclarar los 
tantos al despacho de Daniel Montiel quién fue en el período 
anterior Director Nacional de Recursos Acuáticos.  

¿Daniel, así que no se faenará lobos marinos?
Nunca dije que era una afirmación el hecho de la faena. Lo que 
sí dije fue que las hipótesis de trabajo que habría que estudiar 
era inclusive la de la faena y dije una faena biológicamente 
controlada, no es una matanza al barrer. Eso hay que tenerlo 
como un elemento. Yo no anuncié que iba a haber faena, eso no 
se puede hacer. 

¿No hay ningún proyecto de ley armado?  
No hay ninguna base sólida para declarar la faena de lobos, lo 
que sí hay en marcha es un trabajo que incluya las distintas 
opciones, entre ellas la faena. Voy a hacer un ejercicio por el 
absurdo, vamos a suponer que se demuestra que en el lobo 
marino se puede obtener determinado medicamento que cura 
el SIDA, ¿qué hacemos?, ¿no lo tocamos al lobo?  Pero aclaro 
que no hay ningún proyecto de ley.  

Razón del estudio sobre los  lobos marinos
“Cuando nosotros llegamos y nos reunimos con los pescadores 
artesanales uno de los temas que nos planteaban era la 
permanente pérdida que ellos tienen por causa de los lobos 
marinos que rompen las redes con las que pescan,” según 
afirma Daniel. “A partir de los 90 existe un organismo de las  
Naciones Unidas que se llama CITES que es la encargada de 
controlar el comercio mundial de las especies en extinción. 
Cuando llegamos a los pescadores artesanales esto era una 
presión muy grande por el tema de los lobos marinos. Nosotros 
a través de un sistema de fondos concursables llamamos a un 
proyecto, que se está realizando con gente de la DINARA y con 
gente de la fundación Ricaldoni de la Facultad de Ingeniería, 
sobre poblaciones de lobos marinos”.

“Nosotros lo que queríamos hacer es conocer a través de un 
mecanismo científico y técnico qué población de lobos marinos 
tenemos, qué impacto había, a los efectos de tener sobre la 
mesa 4 o 5 hipótesis de trabajo que nos permitiera 
presentarnos como país, con un estudio serio frente a los 
organismos internacionales para que Uruguay, de algún modo, 
pueda ser resarcido por el hecho de estar contribuyendo a la 
custodia de una especie de lobos marinos que son protegidas 
por la humanidad. Para hacer un planteamiento serio y en serio 
a nivel internacional, se debe contar con información científica y 
técnica que permita tener un abanico de análisis de cosas que 
nos permita tomar una decisión como país, acerca  de cual 
puede ser una de las vías de presentación de esta 
problemática.”



n lo que tiene que ver Hay por lo pronto particular complejidad es Canelones 
con lo departamental, una experiencia en el departamento que más se ve Eprácticamente no es un regionalización que afectado por la aplicación de la ley 

gran escollo porque ya estamos deberíamos tomar de alcaldías, esto obliga a construir 
baqueanos en estas lides. El en cuenta para entre todos el camino de 
hecho concreto es que tenemos empezar con esta actualización necesario para el 
un único candidato a adecuación, de futuro de la fuerza política, fortalecer 
intendente, el compañero pronto podríamos ir su estructura, reactivar y dinamizar 
Marcos Carámbula que repite viendo otros criterios los canales orgánicos, asumir como 
con el aval unánime del más ajustados a la metodología la capacidad de 
Plenario Departamental del FA, próxima legislatura, acuerdo sin aparateos ni 
junto a un plancha de suplentes lo que sin duda aparateados. No se puede construir la Comuna Canaria creció 
que cuenta de nuevo con nuestro resultará en otra delimitación de los nada sobre cimientos falsos, y en cuantitativa y cualitativamente ante 
compañero Yamandú Orsi como territorios de las hoy llamadas micro política lo impuesto es tan efímero y los ojos de la población, en todas las 
primer suplente, y los compañeros  regiones. débil como un mal cimiento. tareas que le son inherentes y en la 
Gabriela Garrido (AU), Julio Capotte Los factores determinantes tienen Promover siempre que el enemigo atención a todos los servicios que le 
(PCU) y Mario López (PS), en este que ver con aquellas áreas de la está afuera y que discrepar en la compete.
orden. administración que más afectan a los interna implica unidad y claridad en La fuerza política tiene enfrente el 
Por la experiencia recogida y el ciudadanos y su calidad de vida: la la operativa. Los hombres y mujeres inmenso desafío de rayar a la altura 
diagnóstico obtenido en reubicación e infraestructura de los que hoy no están merecen que de los acontecimientos, con la 
consecuencia, nos vemos en la corralones, la redistribución del dejemos el alma en la cancha. capacidad necesaria para responder 
necesidad de conformar una plantilla parque automotor y maquinaria, la Construyamos descentralización y eficiente y eficazmente a la 
de ediles con buen desarrollo optimización y capacitación de los participación, y tendremos como responsabilidad que le está 
ideológico, convicción firme en lo recursos humanos, aparecen como resultado eficiencia, eficacia y otorgando el pueblo canario. Para 
que a procedimientos refiere, para los primeros pasos a dar. En tal solidaridad para todos los canarios.ello hemos creado un comando de 
respaldar y consolidar la sentido los trabajadores municipales campaña integrado por la terna de 
permanencia del Frente Amplio al son fundamentales en esta etapa, y presidencia de la departamental del 
frente de la gestión, ya que esa de todos depende el éxito de las FA, por los presidentes de las tres 
misma experiencia nos lleva a la próximas décadas.comisiones centrales (Finanzas, 
conclusión que cuanto más tiempo Organización y Propaganda), por la 

plancha de suplentes y por el Alcaldíasnos permita la ciudadanía gobernar 
compañero Marcos, lo que asegura Habrá direcciones y áreas que más soluciones y mejores resultados 
la capacidad de respuesta y deberán trabajar más entrelazadas: habrá en la construcción de caminos 
presencia todo el tiempo. Obras,  Desarrollo Social,  hacia la patria para todos.

Planificación Territorial y Gestión 
Un inmenso desafío Pensando en los ciudadanos Ambiental, deberán tener un íntimo 

En lo concerniente a la gestión relacionamiento con las localidades y Según las últimas encuestas (febrero 
tendremos que adecuar la estructura entre sí, quizá con una dependencia de 2010) la gestión de la fuerza 
organizativa de la administración en cada municipio, para que la política tiene un respaldo popular 
para atender la demanda de lo que participación no se circunscriba sólo reflejado en un 57% de intención de 
se viene. La optimización y a la etapa de demanda, denuncia y voto contra un 20% para el Partido 
racionalización de recursos acuerdo, sino que se profundice y Nacional, un 5% para el Colorado, 
humanos, logísticos y financieros, auto gestione. Porque el sentido de alrededor de un13% de indecisos, y 
sugiere un escenario de diálogo pertenencia se desarrolla si hay la figura de Marcos cuenta con un 
franco y abierto con todos los conciencia y educación.60% de apoyo.
actores implicados en esta empresa. Por su realidad geográfica y su Este trabajo permite establecer que 

Canariando
Una vez más los canarios, como todos los ciudadanos de 

este país, nos vemos enfrentados al hecho de una 
elección, esta vez de alcance departamental y local 

respecto de sus circunscripciones y del rol de gestión que 
tendrán los que resulten electos. Pero no es este el punto 

medular de lo que se viene, sino los métodos y los 
procedimientos que utilicemos para llegar a puerto con el 

barco bien pertrechado. Los hombres y mujeres que hoy 
no están merecen que dejemos el alma en la cancha.

Ricardo Sosa
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oldados de mi patria, tengo que se produce cuando nos causa común. No me puedo hacer el todo el mundo.
que asumir, directamente ante disponemos a trabajar distraído. Estas Fuerzas Armadas de Las guerras generan llagas Sustedes, que reconozco concretamente. Aquí aparece una hoy no deben cargar con ninguna permanentes, que sólo puede 

francamente una postergación en lo infinita ramificación, cuando mochila del pasado ante su pueblo. suturar la alta política. La alta 
económico, sobre todo si queremos bajar las ideas a tierra, Pero esto no es cosa de decirlo, hay política, que es, en este terreno, el 
comparamos la situación del resto de pero aparecen dos ramas muy que cultivarlo, hay que hacerlo arte de persuadir, sublimando el 
trabajadores del Estado. gruesas en las que me quiero evidente a los sentimientos de la dolor en causas comunes que nos 
Debo asumir también que la mayoría detener. Primero, la necesidad de gente. Es esto lo más difícil, identifiquen, construyendo, desde 
de los soldados rasos de mi patria unidad nacional. Segundo, la soldados. Esto no funciona por orden luego, caminos comunes.
navegan en la pobreza. Y que antes imperiosa necesidad de aprovechar y mando. No hay otro camino El camino que les vengo a proponer, 
del próximo presupuesto se impone todos los recursos posibles, agotar posible que la lenta persuasión por la al fin de cuentas, ya lo ensayó este 
ayudar concretamente, lo que no todos los recursos posibles, estrujar vía de los hechos. Hay que no país. ¿Qué fue nuestra historia 
equivale a reparar. Sé que en gran nuestra inventiva. cansarse nunca de servir noblemente nacional de conflictos de blancos y 
medida las Fuerzas Armadas en los a nuestro pueblo, para que éste nos colorados? Décadas de tensión y de 
hechos vienen actuando como guerra terminaron 
un aparato de docencia y de cuando tuvieron la 
formación de mucha gente, que inteligencia de construir 
luego termina migrando, ciudadanía en común.
buscando un mejor horizonte Yo no veo otro camino, 
económico. soldados, que encontrar 
Una parte fundamental del causas comunes como 
presupuesto termina agotado nación que nos 
en magros salarios y los medios identifiquen en 
materiales poco se renuevan, construcciones comunes, 
haciendo difícil cualquier participar en procesos 
operativa mínima de superadores, juntando 
adiestramiento. pasados distintos a los 

que no se les impone ni 
Lucha contra la pobreza renuncia ni olvidos.
Sé que la seguridad del cielo y Respetar lo diferente, 
de las costas está muy pero ser capaces de 
comprometida por la falta de construir: construir cosas 
medios y por la obsolescencia. que se terminen 
Sé que contando con recursos priorizando en hechos 
escasos hay una constante del porvenir. No vivir con 
prédica por generar recursos razones del pasado, vivir 

Unidad nacional termine haciendo parte afectiva de tratando de sobrevivir en todo con razones del porvenir.
La primera exigencia, la unidad su yo.sentido. En fin, no tiene mucho 
nacional, la empezamos a plantear la sentido enumerar cosas que todos Patria para todos y con todos
noche misma del cierre electoral. Construir ciudadaníaustedes conocen. Lo que tiene Nuestra común causa, soldados, 
Recuerden soldados, dijimos "ni Hoy ese pueblo respeta por sentido es vislumbrar por dónde sería la lucha contra la pobreza y la 
vencidos ni vencedores", aunque distancia, por ajenidad, hasta por salimos. miseria por todo lo que encierra de 
debió haber gente que no le gustó. temor. La propuesta de cambio es Pero el país tuvo que priorizar otros justicia social, pero por todo lo que 
Todo es opinable. Pero unidad que como proceso genere afecto a frentes en estos años: atender a la propone de unidad nacional. Esto no 
nacional sólo es posible si se practica sus Fuerzas Armadas y esto es lo más pobreza y sobre todo a la indigencia es posible sin unidad nacional. La 
un inmenso respeto a lo diverso, difícil de la lucha por la unidad extrema, atender las obligaciones del unidad nacional no es un discurso, es 
respeto a lo contradictorio. Porque nacional: ser capaces de generar endeudamiento. Hay coletazos del un largo proceso de construcción, 
en toda sociedad hay diferencias de sentimientos, afectividad en su 2001 y del 2002 que todavía nos donde no se le imponen 
todo tipo que permanentemente nos pueblo, por sus Fuerzas Armadas.están golpeando. renunciamientos a nadie, porque no 
antagonizan por todas las esquinas: Y somos diversos como sociedad. También hay que reconocer que no funciona por ordeno y mando.
nos llevan a disputas, a luchas de Hay que reconocernos como reales, puede haber Fuerzas Armadas ricas Es un proceso, que va a estar lleno 
intereses contradictorios, todos no podemos esconder la cabeza ante en un país pobre, porque sería hasta de obstáculos y muchas 
válidos. Pero unidad nacional la cruda realidad de que existen un abuso y nos compete a todos, en incomprensiones. Ya las tiene. Y hay 
significa que a pesar de eso, hay un exigencias que nos desgarran como primer término al Presidente, que comprenderlo. Es un precio, es 
algo mayor que es causa común que sociedad.priorizar la lucha contra la pobreza y un desgaste. Y hay que pagar.
nos envuelve a todos, algo así como Desde el año 1985 sentimos gente la miseria como el gran objetivo de la Soy absolutamente consciente, 
una gigantesca bandera que nos que -con razón o sin ella- reclama nación entera, con todas las soldados. En lo personal, navego en 
abriga y que nos compromete. Una que hay que dar vuelta la página y, al consecuencias que esto signifique o la soledad de la Presidencia. En la 
especie de nosotros anónimo que mismo tiempo, gente de nuestro requiera. obligación, en el compromiso del 
más que actuar como un legado del pueblo, tan válida como la otra, que Yo no escribo mis discursos, es muy deber de un viejo que no tiene 
pasado es una afirmación hacia el grita por justicia -también con razón raro que los escriba, en éste he vuelta ni tiene porvenir. No me 
porvenir. Es el sueño -en definitiva- o sin ella-. Unos y otros son parte de resuelto escribir algo para ser quiero dejar acorralar por mis 
de que nuestros hijos sean mejores nuestro pueblo.conciso y dejar algunas cosas sentimientos, porque los preciso a 
que nosotros. Pero esa unidad Yo no juzgo. No soy juez, soy sustantivas definidas. Es demasiado todos para pelear contra la pobreza. 
nacional no sólo tiene los obstáculos Presidente. No me eligieron para fácil afirmar la generalidad de que A todos, y mi corazón es parte. 
que acabo de señalar; tiene además, juez. Y esto lo veo en todas las hay que luchar contra la pobreza y la ¿Cómo no va a ser parte si he sido un 
los obstáculos de la historia. Por eso sociedades que se han desgarrado miseria. Ya no es tan fácil ver la viejo combatiente? ¡Sería un cínico si 
estoy aquí, me hago cargo de una con conflictos duros. Y lo veo por infinita ramificación en los hechos dijera lo contrario! Pero mi conducta 

Palabras del Presidente José Mujica
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debe ser objetiva y tiene que tener el de enseñar oficios y vaya que las capacidad organizativa son A, B, C el contrario, no vienen a otra cosa 
coraje de gritar patria para todos y Fuerzas Armadas tienen experiencia que recogen una experiencia que a reforzar la integración 
con todos. ¡Y con todos! y saben de eso, y tienen capacidad. histórica, milenaria, y sus 'por qué'. conjunta.
Inevitablemente me van a pegar Cuánto potencial significa los mil Pero recuerden que les dije que era En el plano del funcionamiento hay 
tirios y troyanos: lo descuento, cursos prácticos que hay un camino político, un proceso. jerarquías y mandos, y no puede 
porque he tomado la decisión muy desparramados en las entrañas de Porque lo que nos va a ir cambiando existir otra variable, por la naturaleza 
profunda, ya muy vieja, de caminar las Fuerzas Armadas. a unos y a otros, y a los pueblos, es obvia de todo lo que encierran los 
con todos. No quiero que los de hoy Habrá que generar nuevas empresas, la evidencia de los hechos. No vean a militares. Y éstas son cosas 
se antagonicen por el ayer. Jodida tal vez con soldados que están para las Fuerzas Armadas como una carga, imposibles de entender para el 
herencia le transmitiría a la irse y saben manejar maquinaria sino vean a las Fuerzas Armadas mundo civil. Pero también, soldados, 
esperanza de los que estamos pesada. Tenemos que juntar agua en como una parte gestora de nuestro en el fondo somos ciudadanos. 
convocando a la vida. Irrenunciablemente somos 
Trato de que salgamos de la ciudadanos.
trampa del dolor. Por eso no Y en ese plano, en el del 
queremos que los soldados de ciudadano, existen las 
hoy carguen con la historia ideas y existe la libertad. 
como un fardo. Si acaso, como Allí nadie es más que 
una lección, y que los niños nadie. Todos ustedes son 
que crezcan y palpiten otro mis iguales: tienen, por lo 
tiempo vean otras Fuerzas tanto, el derecho natural a 
Armadas. compartir o discrepar en 

cualquier caso, y en 
La pobreza del talento cualquier ubicación 
La otra gran rama gruesa es tendrán todo mi respeto, 
más fácil de entender y de porque también soy 
atender, más sencilla. La ciudadano.
necesidad de aprovechar En materia de 
todos los recursos posibles funcionamiento la 
para esta lucha contra la disciplina republicana nos 
pobreza, en el sentido más encuadra a todos: al 
profundo. Que la verdadera Presidente y hasta el 
pobreza no es sólo una falta último soldado recién 
de cosas fundamentales. Está llegado a las Fuerzas 
la otra: la pobreza del talento, del gran cantidad por el cambio yo, de nuestro proceso de Armadas. Eso no está en discusión, 
balero, de la cultura, del climático, por lo que significan las transformar las ideas y el discurso en tampoco está en disputa; y tienen el 
conocimiento. Resulta natural, casi, sequías, las grandes represas sentimientos. Las ideas, hasta que no derecho en cualquier parte -si así lo 
que se entienda, que en algún multiprediales. Hay otras cosas por son sentimientos, no son fuertes. sienten- de opinar y decir lo que les 
momento los convoquemos a tres o delante, la reconstrucción del Pero este encuentro, desusado, parezca con respecto a lo que he 
cuatro soldados, para tener una ferrocarril o la construcción también intenta representar y a través de dicho. Esa es la relación del 
carpita que cuiden los tablones y los del ferrocarril. todos, de alguna manera, llegar a los ciudadano al Presidente. Mañana en 
bloques, cuando tratemos de reparar No quiero detenerme en estos dueños de la soledad. Los soldados, el funcionamiento '¡cuádrese y 
heridas sociales en algún detalles, no tiene sentido. Pero por todo el país, no vienen a póngase firme!'. Es otra historia.
asentamiento, en el que cuidado -quiero aclarar- no venimos torpedear la línea de mando natural 
seguramente viven soldados pobres, a buscar mano de obra esclava, no que tienen las Fuerzas Armadas. Por La batalla por la cultura
también. Es fácil de entender, de venimos a desplazar Quería dejar -por eso lo escribí- dos 
cuidar un obraje, es fácil de entender a otros trabajadores, ejes bien claros. La lucha contra la 
que pidamos algún maquinista para que quede claro. La pobreza en el sentido más profundo. 
manejar alguna máquina y hacer lucha contra la Y es un poco simbólico porque de 
desagües sanitarios en los barrios pobreza significa acá me iré a discutir con la 
tugurizados, es obvio que no precisa capitalizar al país Universidad de la República que se 
mucha explicación, se entiende. Pero como tal. va a hacer cargo del Interior.
también soy consciente de un Los pobres del Interior que van a 
mensaje libre, "el buey que trilla Transformar ideas tener algún día la oportunidad de 
tiene que comer algo del trigo que en sentimientos mandar a sus hijos a estudiar. Esa es 
trilla". Es necesario que los soldados Esto no es para otra batalla por el conocimiento y la 
que participen se lleven algo en el sacarle el trabajo a cultura. Pero les quiero dejar esa 
bolsillo. alguien, es para invitación: participar a fondo en esta 
Esto va a estar muy presente en el generar un capital lucha.
plan de solidaridad, donde vamos a que se transforme Sé que vamos a tener obstáculos de 
tratar de ayudar a mejorar las en posibilidades a todas partes, y que como cualquier 
viviendas que tienen, esas viviendas futuro. Yo sé la cosa humana es opinable, pero con 
indignas de gente que está fuera del formidable buena parte de ustedes colaborando, 
mercado. Por eso se llama experiencia y la otra cosa será este desafío.
solidaridad. Y vamos a sacar la plata capacidad La unidad nacional no puede darse el 
de donde podamos, la primera de mi organizativa de las lujo de dejar al costado del camino 
sueldo. Porque la excusa de que Fuerzas Armadas. de este envite fuerzas y cosas tan 
estemos pobres o que tengamos Están construidas valiosas en materia de generar 
dificultades económicas no equivale para distancias más compromiso y energía. Gracias 
a decir que tenemos que quedar exigentes que hay soldados.
sentados de brazos cruzados arriba de la tierra, 
lamentándonos. Algo siempre se que es la guerra; y la (Base Aérea Santa Bernardina, 
podrá hacer si hay actitud de disciplina, el Durazno)
compromiso. movimiento de 
Habrá que multiplicar la capacidad conjunto, la 
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ito” Zelko, es Secretario de corazón y tuvimos estamos tratando de acordar de qué 
Organización Nacional de la grandes resultados.  forma el resto de las empresas de la TFederación de la Bebida. Por ejemplo, Calvinor bebida llegará a esos valores que ya 

Ingresa en 1985 a Coca Cola y se está organizada, con están con laudo nuevo para todo el 
afilia al sindicato. Dice ser un bicho una buena relación del sector de producción. Esto significó todo 
raro porque es Contador Público y sindicato con el patrón. un trabajo de evaluación de tareas y 
parece que no hay muchos Pero a nivel de salario y recategorización que es uno de los 
contadores, dirigentes sindicales. condiciones venimos instrumentos más importantes que 
Hace varios años le plantearon un medio atrasados, tienen los trabajadores para poder 
cargo de jefe para irse a Coca Cola porque las bodegas responder a las condiciones de trabajo.
de otro país, pero como le que tienen viña y 
plantearon que se tenía que bodega tienen dos El regalo de Lacalle, la ley de 
desafiliar del sindicato no aceptó el planillas de trabajo: tercerización
cargo. Con la ley de tercerizaciones hubo una es la rural y la otra 
Es del barrio Reducto. Su abuelo empresas que hicieron estragos, no sólo de industria y 
paterno fue anarquista y se vino a que el trabajador va con salario comercio. A veces 
principio de siglo de Argentina, de diferente sino que internamente el cuando negociábamos 
ahí viene una de las influencias en obrero no se siente parte de la empresa, algo a nivel de bodega 
su formación. Tuvo familiares que porque estando en el mismo lugar sucedía que los logros 
debieron abandonar el país por pertenece a otra firma. Por algo Lacalle no caían en todos los 
persecución en la dictadura. Fue puso la Ley de tercerizaciones antes de trabajadores, porque si 
uno de los fundadores del irse, la sacó como forma de desmantelar bien es la misma 
sindicato de la Ford. el movimiento sindical. Las empresa y los mismos 

tercerizaciones también sirvieron para patrones, figuran como 
La FOEB bajar los salarios durante muchos años.si estuvieran 
¿Cómo se componen las gremiales separados. Eso para 
de la Federación de la Bebida? Distribución tercerizadanosotros jugó en 
Al ser federación nos agrupamos Las empresas más grandes como Coca contra. Fue histórico 
por centro gremial y Cola, Salus, Pilsen, venían de un proceso para el sector viñas 
fundamentalmente hoy hay cuatro de final de los '80 y principio de los '90 lograr su primer 
actividades que son la producción donde tercerizaron la distribución. Cada consejo de salarios. 
de refrescos y aguas, la cervecería, camión era una empresa o alguna tenía También se organizó el 
la licorería, las bodegas y los más de un camión. Se mantuvo durante sindicato del INAVI, que 
viñedos. Estamos pisando entre los un período muy largo el salario y la es el organismo rector 
25 o 30 centros gremiales. categorización, pero después aumentó la de todos los vinos, 

distribución y aparecieron depósitos por tenían algún problema 
¿Cómo se va dando el crecimiento todos lados y al no haber convocatoria de relaciones laborales 
sindical? de Consejos de Salarios en ese ámbito, y los apoyamos.
El crecimiento mayor a nivel empezaron a surgir distintas 
sindical de la bebida fue con la remuneraciones. Primero se hizo un ¿Cómo se da la 
convocatoria de los Consejos de conflicto grande -hace tres años- que negociación con las 
Salarios a partir de 2005. Pasamos duró 25 días, donde primero paró Pilsen, patronales?
por dos etapas, como la mayoría No es fácil. Sin tomar a la semana paró Coca Cola y en el 
de los gremios sobre todo en la en cuenta la bodega de primer Consejo de Salarios se 
industria, cuando en la década de Filgueira que va a todas equipararon los sueldos de la 
los '90 empezaron las las negociaciones, los distribución en todo Montevideo y 
reestructuras, con el MERCOSUR demás mandan después en el Interior.
mediante, y la segunda fue en abogados, no les 

Para nosotros es un sector muy 2000 y 2001 donde hubo otra ¿Es difícil que se respeten esos logros o conocemos la cara a los dueños. Hubo 
importante en cuanto al potencial de reestructura. realmente se respetan?casos de represiones, gente que vino acá 
crecimiento sindical que tiene, pero es A finales de los '80 y principio de los '90 Donde hay organización se respeta.un miércoles y el jueves estaban 
un sector bastante dispar dado que se hicimos una buena negociación, buenos Pero lo importante son los Consejos de despedidos, esto fue hace dos o tres 
puede hablar de 40, 50 o 70 bodegas convenios salariales; el crecimiento del Salarios porque gracias a los convenios años. Nosotros nos hemos manejado 
grandes y medianas y luego todo tipo de salario real fue muy importante, eso con las empresas más grandes, las con mucha cautela, organizando a los 
bodegas familiares, alrededor de 300. siempre lo tomamos de referencia. Pero pequeñas pudieron igualar los demás compañeros para que pongan su centro 

2005 nos trajo una avalancha de salarios.de trabajadores. 
Grandes y medianas empresas de sindicatos que es mucho más 
viñedosimportante. ¿Qué esperan de este nuevo gobierno a Mejoras de salarios
Vamos a hablar de las medianas a 

nivel sindical?¿Cómo se lograron aumentos de 
grandes, las que tienen un formato Viñedos y bodegas Entendemos que tenemos que seguir salarios en  el sector de la bebida?
empresarial. Los dueños y patrones no ¿Qué pasa en el sector de los viñedos? avanzando, pero a veces los ritmos los Se hizo un proceso de ir equiparando 
están acostumbrados a negociar, ven a Este gremio tuvo un repunte en 1982 y marca la realidad. Tenemos convenios gradualmente con los salarios de las 
los sindicatos como una intromisión en 

1984 pero después desapareció, te diría firmados hace 2 años con Pilsen y 3 años empresas más grandes. En 2005 los 
sus asuntos. Y en muchos casos los 

que con una sola bodega organizada en con Salus sobre productividad. Tenemos salarios principales a nivel de producción 
trabajadores están aislados, están lejos 

los años posteriores hasta 2005. Es un experiencia donde se cobra un plus por eran los de Montevideo Refrescos, se 
de algún centro poblado, carecen de 

sector con bastantes dificultades de la mejor utilización de la materia prima. hizo primero una etapa que duró dos 
información, aunque hoy en día vivimos 

organización sindical. Hay temas que tenemos que avanzar y años hasta llegar a esos niveles y se 
en un mundo globalizado y con medios 

seguir intentando tener recuperación ajustó arriba del 20%. Por ejemplo, en la 
de comunicación, pero igual es 

¿Cómo llegaron a apoyar a ese sector? salarial para tener salarios más dignos. distribución el ayudante anda por los 
complicado. 

La primera ronda de los Consejos de Por suerte el movimiento sindical 20.000 pesos y el conductor por los 
Salarios fue muy particular porque uruguayo no sólo se ha preocupado del 23.000 o 24.000 pesos.¿Qué se ha logrado para los 
fuimos a negociar con una organización salario sino también del país, de la La segunda etapa fue recategorizar toda trabajadores del sector?
mínima. Para la segunda rueda ya vivienda, de la gente, con una cabeza la estructura de cerveza y refrescos que Le hemos metido mucho cariño y mucho 
teníamos tres bodegas más agremiadas. abierta con ganas de aportar.tomó vigencia en enero de 2009, ahora 

La Bebida está bien plantada
Esta vez nos fuimos a la Federación de la Bebida a 

dialogar con Ernest Zelko, uno de los principales 
dirigentes de dicha Federación. Abordamos temas 

propios del sindicato, repasamos logros y metas, 
conflictos y acuerdos que vinculan a las empresas de la 

bebida y nos sorprendimos de lo bien organizado que 
está este gremio a nivel de país y la fuerza y empuje que 

tiene. Así que los invitamos a transitar y conocer la 
Federación de la Bebida.

Gabriel Martínez

14 Participando / Abril 2010



artimos del hecho real, ideológicas. Con las realmente necesitamos, que es 
en caso de Uruguay, de limitaciones que desarrollar el sentido de sobriedad y Puna sociedad capitalista tenemos, un ideal ahorro. Cuidado con acusarnos de 

en un país dependiente consumista resulta “pobristas”. El consumismo es 
subdesarollado. absolutamente también intelectual, cultural, 
No creemos necesario negativo. Por una religioso, etc. Y si no veamos las 
extendernos en la explicación parte, no puede corrientes en la música y las sectas 
de qué se entiende por llegar a concretarse religiosas.
subdesarollado y dependiente. en todo el conjunto ¿Cómo construir una identidad 

social. Pero por otra Las fuerzas progresistas propia? Está claro que nuestros 
parte es todo lo agrupadas en el Frente Amplio países subdesarrollados no pueden 
contrario a lo que han asumido el gobierno. El recorrer el mismo camino que 

Frente Amplio, policlasista, recorrieron los países 
porque esta integrado por industrializados porque no tenemos 
expresiones políticas que un “cuarto mundo” que nos 
representan, en términos transfiera riqueza y porque además 
relativos, a diferentes sectores el primer mundo continuará 
sociales, va a continuar por un apretándonos el cogote.
segundo periodo de gobierno. El camino, por ahora, parece ser un 
Por supuesto dentro del Frente camino progresista.
Amplio hay también fuerzas de ¿Cuánto de progresismo podremos 
izquierda. Es posible que estas avanzar? Por supuesto tendrá que 
afirmaciones puedan ser ser un camino Latinoamericano.
levemente irritantes. ¿Hasta dónde los sectores más 
Pero es lo que pensamos y conservadores de la sociedad 
expresamos. Uruguaya y Latinoamericana van a 
Ahora bien: con las resoluciones asimilar el progresismo? 
programáticas del Congreso del Con la gestión de gobierno ha 
Frente Amplio hemos avanzado surgido otra cuestión, que es la 
hacia un proyecto de país. “institucionalización” de la política. 
Pero tenemos que reconocer O sea, se comienza a considerar la 
que el Congreso Frenteamplista política a través de los puestos de 
no definió una perspectiva gestión que se ocupan. No es un 
estratégica. Eso está en el debe. fenómeno nuevo en el Uruguay.
¿Qué posibilidades y qué Esa fue la larga experiencia del 
camino de desarrollo puede Partido Colorado.
plantearse un pequeño país Y esa institucionalización ocurre con 
dependiente en un mundo una gestión de gobierno en un país 
globalizado y conducido por capitalista dependiente. 
poderosas fuerzas Por supuesto tenemos en mente 
imperialistas? Existe muchas más interrogantes. 
evidentemente una gigantesca Pero por ahora alcanzan.
brecha entre los países ¿Será posible en el seno de la fuerza 
industrializados con alto policlasista Frente Amplio encararlas 
desarrollo científico y en profundidad?
tecnológico y los países problemáticas a lo interno de 
subdesarollados. nuestro propio país. 
El desarrollo científico y tecnológico Sin duda la gestión de gobierno del 
en el mundo moderno requiere Frente Amplio ha tenido y continuará 
cuantiosas inversiones. Es cierto que teniendo, un importante contenido 
en algunos aspectos de pronto es progresista. 
posible realizar avances con menores Contenido progresista que ayuda a 
recursos. Pero en términos oxigenar la economía pues permite 
generales, nuestro tercer mundo va a que sectores sociales 
continuar siendo subsidiario del infraconsumidores adquieran una 
primer mundo por un tiempo no cierta capacidad adquisitiva que 
sabemos cuán largo. puede favorecer al mercado interno. 
El tema de la integración regional Pero la cuestión del desarrollo no es 
surge de inmediato como una solamente económica. Es una 
posibilidad importante. ¿Qué cuestión referida a todos los 
integración regional puede aspectos de la sociedad. El 
construirse con gobiernos tan fenómeno económico cultural del 
disímiles como el de Bolivia, consumismo. ¿Cómo superarlo? 
Venezuela, Uruguay, Chile o Perú? Porque el consumismo no es solo 
Pero aparte de estas cuestiones económico, sino que tiene profundas 
generales, tenemos también las connotaciones culturales e 
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Pensando en voz alta
En tren de pensar en voz alta, digamos que 

diferenciamos progresismo de izquierda. Consideramos 
progresismo a aquellas ideas y acciones que se mueven 

dentro de las coordenadas del sistema, intentando 
atenuar los aspectos más negativos de la sociedad 

capitalista. En cambio reservamos el concepto de 
izquierda para aquellas ideas y acciones que tienden 

hacia una acumulación estratégica de fuerzas para el 
cambio profundo de la sociedad presente, cambio de 

sistema.

Julio Marenales

La Junta Departamental de Montevideo
Decreta:

I. Cooperación y complementación entre niveles de gobierno: Los 
Gobiernos Municipales deberán colaborar estrechamente con el Gobierno 
Departamental para asegurar el cabal cumplimiento del Programa 
Departamental de Gobierno: El Gobierno Departamental deberá transferir 
a la escala municipal aquellos cometidos y atribuciones cuyo cumplimiento 
a dicha escala permita el mejor uso de los recursos públicos, la mejor 
calidad de los servicios, el control ciudadano y la distribución social más 
equitativa y en igualdad de oportunidades para mujeres y hombres. Los 
Gobiernos Municipales, previo acuerdo con el Gobierno Departamental, 
podrán cooperar entre sí para la prestación de servicios públicos de su 
competencia cuando dicha cooperación permita brindar estos servicios en 
condiciones más ventajosas para sus habitantes.

Decreto Nº 33.209



uando el gobierno Pesca responsable¿cómo llevársela a su 
frenteamplista llegó a la Los recursos acuáticos son un bien casa?, ¿cómo CDINARA tuvo que común, por lo tanto no tienen cocinarla?, ¿cómo 

empezar desde los cimientos, frontera y no tienen marca, son de limpiarla?
para eso el Poder Ejecutivo le todos. Son patrimonio de toda la Una serie de 
asignó un presupuesto digno humanidad, por lo tanto nuestra la situaciones que nos 
como nunca había tenido. política ha sido de pescar con hace a los uruguayos 
Fueron 5 millones 800 mil responsabilidad y compromiso, por consumir el pescado 
dólares para llevar adelante el esto es que se deben tener permisos como si fuera 
proyecto de gestión pesquera para pescar y cumplir con una serie milanesa de carne de 
en conjunto con la FAO. A través de normativas que están vaca. Yo desafío dice 
de este apoyo realizaron un establecidas a nivel internacional Montiel- a los 
desarrollo en la línea de contra la pesca ilegal o pirata.lectores a que hagan 
investigación; por ejemplo el una cazuela de fábricas de hielo, cartón, nylon, en el 
buque de investigaciones Aldebarán Algunas reflexionesmariscos con dos calamares, un transporte, la estiba, en servicios 
“cuando llegamos estaba embargado Según Montiel: “uno de los desafíos puñado de mejillones, un poco de generales de mecánica, diques y 

que tenemos por 
delante es incorporar a 
la agenda política el 
tema del mar, 
empezando por 
nuestros compañeros 
de todos los niveles, 
del Poder Ejecutivo 
para abajo. Hubo 
ministros en épocas 
anteriores que no 
sabían lo que viene 
después de la “y” del 
Ministerio. Yo estoy 
convencido que 
nuestro desarrollo 
económico y social va 
a estar pautado por las 
actividades 
agropecuarias, pero 
también estoy 
convencido que el 
futuro de la astilleros. En definitiva, es un sector arroz y algún saborizante. Con eso te por la ANP, por deudas. 

humanidad va a estar determinado altamente dinamizador de la hacés un plato para cuatro personas Regularizamos esa situación y el 
por las actividades marítimas, economía uruguaya” . tan sustancioso como cualquiera de buque tiene un presupuesto para 
porque debajo de esa inmensidad más de 120 días de navegación y de nuestros mejores guisos.  Hay un 
que es el mar hay una potencialidad investigación oceanográfica”. Status sanitario problema de hábitos de consumo 
para resolver problemas de salud, de Uruguay necesitaba una carta de que hay que desarrollar en nuestra La industria pesquera uruguaya, en 
energía, de alimento”. presentación al mundo para población y ese es un desafío para el año 2009 no entra mucho en la 

posicionarse bien a la hora de la esta administración.cuenta porque fue un año de crisis 
exportación, y según Daniel hubo mundial, pero recordemos que en 
que trabajar en algunas áreas muy 2008 la pesca exportó casi 214 
importantes. Gracias a ello “Uruguay millones de dólares y cuando asumió 
tiene un capital importantísimo que el gobierno frenteamplista andaba 
es el reconocimiento de su estado alrededor de 140 millones verdes. 
sanitario. Podemos decir que 
tenemos una calificación frente a la Puestos de trabajo
comunidad europea de un 10 en El área de la pesca ofrece muchos 
estatus sanitario y calidad del puestos de trabajo: son unos 1500 
producto”.tripulantes en los buques de pesca, 
 en tierra ocupa entre 2500 y 3000 
Producción y consumopersonas, particularmente mujeres, 
Uruguay pesca unas 110 mil dice Montiel. Está la pesca artesanal, 
toneladas al año y éste es un sector donde según el censo de 
económico altamente exportador.embarcaciones de pesca artesanal 
Pero nuestra población no está “hay más de 1200 embarcaciones y 
habituada a comer frutos del mar. teníamos registradas sólo 700, con lo 
Más que un problema de costo -que cual ocupan más o menos 3000 
también lo es- hay un problema personas más. Por lo tanto alrededor 
cultural. “Si le regalo a alguien una 7.000 u 8.000 personas que están 
corvina entera más que una solución viviendo directamente de la pesca, 
le estoy entregando un problema: sin contar los que trabajan en las 
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MGA y… Pesca
La DINARA (Dirección Nacional de Recursos Acuáticos) es 

dependencia del Ministerio de Ganadería, Agricultura y 
Pesca, encargada de manejar parte de los recursos de 

Uruguay “de las profundidades”, como dice Daniel 
Montiel, que fue su director en el período pasado. Según 

Montiel “no es que estemos de espalda al mar sino que 
no tenemos cabeza para mirarlo”. En dicho Ministerio se 
habla mucho de ganadería y agricultura pero poco de la 
pesca, sin embargo hay organismos relacionados con la 

pesca desde 1911. Sobre estos temas hablamos con 
Daniel Montiel.

Gabriel Martínez

Daniel Montiel 
Es de Montevideo, de La Teja, vivió cerca de la Cachimba del Piojo. 

Integró la directiva del comedor infantil de Progreso y es socio e hincha 

del club. Trabajó con familiares de presos políticos y madres de 

detenidos desaparecidos. Según él pertenece a la generación del 

silencio, de los que enfatizaban en el himno “tiranos temblad”. 

Es egresado de la UTU, Escuela de Náutica y Pesca. Trabajó en los barcos 

desde los 19 años, fue marinero, grumete (aprendiz), fabricaba redes de 

pesca. También fue patrón de tierra (administrador del buque). 

Fue uno de los reorganizadores del sindicato de trabajadores del mar. En 

el '84 estuvo en la famosa huelga de la pesca en dictadura. Trabajó en la 

cooperativa obrera de promoción pesquera Promopez. 

Fue Director Nacional de Recursos Acuáticos con Pepe en el Ministerio. 

Integró la Dirección Nacional del MPP. 

Ahora es coordinador de la bancada de la 609. Desde 2002 representa al 

MPP en la comisión de programa del Frente Amplio.   



l Morito pasta mientras el ajedrez con varios al otro día en un “Grito”; Buenos 
general descansa a la reyes y peones. Aires admira el ejército andrasajoso Esombra del tarumá en La Revolución de 

que revolea “gallegos” en Villa tierras guaraníes; su quimera de Mayo, sin pueblo y 
poner en manos de la gente la Mercedes y en Santo Domingo de sin hemoglobina 
mancera de las decisiones derramada sacudirá Soriano; Elio se ve venir “el lío”; 
sobrevuela hasta estas épocas la conciencia de los 

avanza el ejercito tupamaro  por de alcaldías y otras pueblos del Sur, 
columnas que recoge multiculturales descentralizaciones. demostrando que el 

Lejos quedó la “admirable español es un cuerpo incorporaciones; a trote seguro 
alarma” del novel siglo XIX; posible de recibir 

vienen  Venancio Benavídez, cuando agonizaba el siglo XVIII estocadas; 
Manuel Francisco Artigas y Fernando los pueblos de Estados Unidos y Artigas galopa desde 

Francia demostraban al mundo el campamento en el Otorgués y el Virreinato del Río de la 
la humana mortalidad de los Valle del Lunarejo, 

Plata recula en Montevideo; en los 
Imperios y las noticias de vestido de 

canarios campos de Las Piedras, aquellas epopeyas debían blandengue, 
filtrarse clandestinamente por desparramando las Artigas derrota al Capitán de Fragata 
estas comarcas del sello ideas Posadas; soldados y presos comunes 
aduanero español; las emancipadoras; su 

puestos al servicio de la corona se maquinas de vapor escupían en experiencia le indica 
la gran isla cientos de que la Revolución irán pasando, en un goteo 
mercaderías que impulsan al Oriental no podrá ser interminable, al bando insurrecto en 
pujante capitalismo inglés a el resultado de una 

el medio de la batalla. Montevideo obtener mercados bajo el fuego congregación de 
de arcabuces o mediante es aún una ciudad chica, ciudadanos selectos 
intrigas diplomáticas que aún en plaza pública, poblacionalmente hablando, y la 
alientan procesos y lejos de aquel 25 

clemencia revolucionaria para los emancipadores. de mayo de 1810, 
vencidos es un gesto de buena comparte el hambre 

La Revolución de Mayo de libertad de vecindad que toma estatus de honor 
Se revelan los criollos en criollos, negros e 

militar.Chuquisaca y en La Paz y son indios; suenan 
escarmentados a sangre, fuego Quedaron en los viejos humedales palmas inglesas en 
y horror por un ejército a las las cortes de Río de los gemidos de los heridos, y los 
ordenes de un imperio español Janeiro y Oporto 

balbuceos de una nueva nación; que cae despedazado como el mientras celebran 
Artigas alienta una Patria Federal, cuerpo de Túpac Amaru por los Barones y Vizcondes; 

ejércitos napoleónicos; las La Junta de Buenos donde los más infelices sean los 
aguas del río Uruguay traerán Aires comprenderá únicos privilegiados; el aliento cesa por las costas del litoral las que la libertad no se 

cuando Pepe termina de entonar a  incendiarias ideas de don consigue por decreto 
Mariano Moreno; América y el y asume quemarse Don José y se hace tinta en las 
Sur suenan a olla de presión en las manos en el lapiceras del Instituto de 
plena ebullición; José fuego libertario que 

Colonización que denomina nuevas Bonaparte se hace con el Reino recorre el 
de España, Fernando VII colonias: Líber Seregni, Juan Pablo continente, 
regentea fuerzas para recuperar salvaguardando las Terra, Julia Arévalo, Raúl Sendic, 
la corona tres años después falanges suficientes 

Reglamento de Tierras de 1815, mientras de este lado del que aseguren el 
Atlántico Don Cornelio cuentas del collar de una aplazada Centralismo Porteño, 
Saavedra, rodeado de primogénito Autodeterminación.
mercachifles y solitario de enemigo de las ideas 

Resuenan los cascos dejando sus pueblo, va a dar en Buenos federales, entre 
Aires el primer golpe de Estado huellas en el Ibiray, y en el lomo del otros, del Capitán de 
de los 28 que se darán entre Blandengues. caballo moro cabalgan aún los 
1810 y 1821; los “juntistas” en 

“Artigas Cue”, guiando doscientos esa mezcla criolla de ilustrados Una Patria Federal
y mercachifles, anti regentisas y jinetes y lanceros hacia las nuevas Perico “el bailarín”, 
coronistas destituirán al Virrey un miércoles de fronteras políticas que depara el 
Liniers, el que salvó a la ciudad cenizas en febrero actual siglo.del Río de la Plata de la del once, no podrá 
ocupación  anglosajona; Por otros cinco años más flamea controlar más la 
ciertamente el concierto ansiedad libertaria brillante la bandera de Otorgués, y 
internacional de intereses del “cardúmen de asume el desafío la deslucida económicos y políticos hace del avispas” en que se 

histórica bandera federal de roja mapa de las colonias convierten sus 
americanas un tablero de franja diagonal, sin estrella… tal vez.criollos, que estallan 
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“Las Huellas del Morito”
“Primero de marzo y ceremonia oficial en la plaza pública 

como en los tiempos de la patria vieja; un denominado 
tupamaro por opción asume la Presidencia de la 

República bajo la estatua del denominado tupamaro por 
nominación; las primeras décadas de sus siglos 

respectivos son testigos de dirigentes ungidos por un 
torrente de pueblo. Bajo el gobierno de Pepe caminamos 
hacia los doscientos años del proceso de Emancipación y 

Autodeterminación del pueblo oriental, guiado por el 
hombre que galopaba en aquel moro criollo, tan distinto 

en su fisonomía al equino romano que luce la estatua, 
símbolo del País que se impuso a los sueños federados, 

acunados en Purificación”.

Ricardo Pose



Y… ahora le toca a las mujeres
En un artículo anterior, nos preguntábamos qué había en 

el viejo Hospital Musto. En ese momento decíamos: “Es 
difícil y complejo realizar una apuesta a jóvenes privados 
de libertad, tanto se trate de mujeres como de hombres, 

ello en gran medida se debe a que es incierto saber a qué 
se dedicarán cuando salgan de la cárcel, cómo los 

recibirán las familias, cómo los cuidará la sociedad o la 
comunidad en la que habiten, con quién podrán 

conversar cuando sus actitudes no sean las esperadas…”

Psic. Diana Noy López
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 ahora en el viejo demasiado éxito, por porcentaje similar han suministrado 
Hospital Musto, a partir esbozar una sonrisa, droga y han vivido a través de la Ydel 15 de marzo, habitan su situación, es la de venta. Las profesionales no faltan 

100 mujeres que fueron pero son las menos.aquellos a los que les 
seleccionadas desde Cabildo y Como conclusión más evidente de han robado un 
se “mudaron” entre lágrimas y este cuadro, cabría señalar la escasa pedazo de existencia. 
risas, nervios y angustias a un preparación de la mayoría, En Cabildo aún viven 
lugar desconocido, con gente acentuada esa característica por las niños/as, que es 
desconocida, a intentar nefastas secuelas de las preferible que estén 
compartir la vida cotidiana de toxicomanías que padecen o han con sus mamás en 
una institución que funciona en padecido un número significativo de ese vínculo apretado, 
forma diferente a lo clásico. desde lejos por la calle que llega al las entrevistadas. pero que obviamente 
Todos y todas están intentando CNR, “Es tan raro verlos por la deberá cumplir con requisitos 
adaptarse: internos, internas, calle…” Me gustaría dejar las drogasmínimos para que sea dentro de 

Estas mujeres y otras que quizá funcionarios y familiares. En lo Hemos planteado una última términos de salud y dignidad.
tengan la posibilidad de construir un personal trae viejos recuerdos, ya cuestión, tratando de conocer sus 
CNR son pioneras, se responsabilizan que algunas de nosotras en otro proyectos para cuando saliesen en Mujeres con escasa preparación
e intentan “no molestar, porque momento trabajamos en Cabildo. libertad. Aquí las respuestas han sido Volviendo al viejo Hospital Musto, 
nosotras vinimos y los gurises que variadas e imposibles de tabular en Exactamente con las mujeres, con las mujeres está comenzando 
estaban primero nos están dejando un cuadro, por lo que citaremos vuelven los niños y niñas, que otra etapa, entrevistas que aún no se 

algunas de las más expresivas o más 
habituales: 

   - "Venderé en la feria y atenderé a 
mis hijos y nietos”.

   - "Trabajaré y ayudaré a mis 
familiares”.. 

   - "Quiero volver a empezar a vivir, 
pero tengo miedo por el ritmo de 
trabajo en la calle". 

   - "Tengo miedo a la calle".. 

   - "Si mi pareja sigue vivo, viviremos 
juntos; me gustaría dejar las drogas". 

   - "Volveré con mis hijos, trabajaré y 
voy a rehacer mi vida". 

   - "Mis hijos me ayudarán y me 
aunque no viven con ellas, de alguna un lugar”. han concluido, trabajo y estudio. buscaré un trabajo, que sea bueno, y 

¡Qué compleja es la vida cuando hay forma se les ha traído porque son Una chica aún joven nos decía que pueda vivir, y nos iremos a mi pueblo 
que decidir estas cosas con pocos mamás y todas quieren a sus "tenía un trabajo fijo en un hospital, en el Interior." Su rostro se iluminaba 
recursos!. hijos/as, los extrañan y quieren saber donde también trabajaba mi madre, cuando lo comentaba.
Al entrar a Cabildo, volvimos a de ellos. Como nos ha pasado a la pero lo tuve que dejar a causa de la 
recordar el olor a humedad y noche colaborar con una mamá droga y para no dejar mal parada a       - "Buscaré trabajo y vivienda y a 
encierro, un edificio que en parte ya privada de libertad, llamando por ella; después que renuncié intenté mis hijos los recuperaré cuando 
es inhabitable, casi como otros teléfono intentando ubicar a su niña unos tratamientos pero volvía a pueda ofrecerles algo".
Establecimientos. A veces es de 11 años. “¡Al fin la encontramos!”, recaer, terminé acá, aunque tuve 
altisonante salir de allí y ver Tres entre abrazos y lágrimas, tapándose trabajos".    - "Quiero olvidarme de la droga y 
Cruces con su ruido cotidiano, los la cara, no se cansaba de repetir, “la La actividad de venta ambulante es trabajar. Podré seguir viviendo con 
pasajeros de viaje o por negocios, encontramos y pudimos llamar y la también frecuente. mi marido”. 
jóvenes estudiantes y una vida social encontramos!”. Había ido a la casa Como mozas en bares y hoteles y un 
y comercial que a pocas cuadras del hermano mayor a buscar dinero pequeño grupo de cinco reconoce En general, las entusiasma y alientan 
parece convertirse en NADA. Parecen para boletos, para que el adulto a que su trabajo habitual consistía en los deseos de volver con los hijos e 
cuestiones banales, superfluas, uno cargo al otro día la llevara a ver a su ejercer la prostitución. hijas, de reanudar una relación de 
puede vivir sin tantas cosas y cuando mamá. Aparecen en la relación dos pareja, buscar trabajo, luchar para 
se deja atrapar por ellas, parece que entrevistadas que fueron taxistas y salir de la droga, buscar una casa 
se nos fuera la vida en tratar de Olor a humedad y encierro algunas en el apartado “varios”, en el para vivir, tanto si tienen hijos e hijas 
conseguirlas.De estas anécdotas, nos habíamos que se incluye una “cuida coches”, y como si no. Pero en muchas de sus 
Volviendo a Cabildo y a la asociación olvidado, de las incansables hasta de “peón albañil”. respuestas se trasluce un cierto 
involuntaria con sus hijos/as parece preocupaciones, de responder Finalmente, algunas entrevistadas escepticismo y falta de convicción. 
bueno recordar que, la infancia no preguntas como las tablas, las reconocen que nunca trabajaron, la De todos y todas depende, no sólo 
siempre es la etapa más feliz de la divisiones, ya que algunas hacen los mayoría a causa de su temprano de ellas, existe una Deuda Social que 
vida. Cada día, millones de niñas y deberes con sus hijos/as durante la ingreso en el mundo de la droga hemos comenzado a pagar, pero esta 
niños en todo el mundo luchan, sin visita. Y al menos los ven llegar como consumidoras. En un cuestión social llevará tiempo…
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En el marco del Concurso propuesto enfrenta esta población en un 
por la Corporación Nacional para el mundo que piensa y actúa de pie. El 

Desarrollo y presentado a la resultado, es una silla de ruedas con 
Universidad del Trabajo a un sistema bipedestador; la cual, 

mediados de 2009, 10 jóvenes por medio de un accionamiento 
estudiantes del Bachillerato electromecánico, se eleva en una 

Tecnológico de Electromecánica del posición vertical a 80º respecto del 
Instituto Tecnológico Superior, suelo. Su utilidad, no solo facilita la 

alentados por el profesor de relación de la persona con el medio 
mecánica Raúl Duarte, que la rodea, sino que además 

desarrollaron un proyecto permite una mejor circulación 
tecnológico destinado a mejorar la sanguínea, y un perfeccionamiento 

calidad de vida de determinada del sistema digestivo que se ve 
parte la sociedad afectado por esta discapacidad. 

Claramente, este dispositivo 
Alfonso Balbis Carrasco y conjuga el desarrollo científico 
Ana Clara Bauzán (*) propiamente dicho, con la cuestión 

social que representa la búsqueda 
ste concurso organizado por de la inclusión de las personas 
la CND aspira a financiar afectadas.Eproyectos de carácter El reconocimiento del proyecto, que 

tecnológico, para estimular y lo posiciona como el mejor de los 
posibilitar el inicio de jóvenes presentados por Montevideo, 
emprendedores en el mercado, a consta de una partida de 5000 
través de empresas u cooperativas dólares; y el cual no tiene un 
propias. espíritu triunfalista, sino que está 
En el plazo estipulado se destinado al perfeccionamiento, 
presentaron más de 100 proyectos desarrollo y producción de la silla 
en todo el país. Todos ellos eran bipedestadora. 
enviados a un equipo de ingenieros Tal cual nos comentó Ernesto Baute, 
que oficiaba de jurado, quienes esta es la primera vez que se da en 
luego de analizar y posteriormente el Uruguay la posibilidad de que 
entrevistar a los creadores de estos estudiantes puedan desarrollar sus 
proyectos, decidieron premiar a un proyectos, en lugar de que los 
equipo por departamento, de los mismos queden tan solo plasmados 
cuales el correspondiente a en papeles o en evaluaciones 
Montevideo, hoy le presenta al académicas sin darles  la practica 
mensuario Participando una nueva real. De hecho, por estos días, el 
forma de avanzar para quienes equipo está en contacto con 
andan más lento. organizaciones no gubernamentales 

(nacionales e internacionales) para 
Desarrollo científico facilitar las sillas a personas 
y cuestión social contenidas por las mismas. La 
Ernesto Baute (22), integrante de premiación permitiría producir una 
los Gurises del MPP, junto a Andrés cantidad limitada de 
Alegre (25), Héctor Astore (31), bipedestadoras; por esto mismo 
Claudio Chessio (25), Pablo Mass serían destinadas a las ONG que las 
(33), Diego Lescano (20), Nicolas distribuirían. De esta manera, si el 
Marmo (20), Javier Etchevarría (24), proyecto en el plano de los hechos 
junto a los estudiantes de Gestión cumple su cometido; tendrá el 
de Pymes Martín Pintos (21) y antecedente que justifique la 
Carolina Rivas (20); participaron en producción real para su 
el concurso con un proyecto que comercialización.
permitirá a las personas invalidas A la vista queda, que las nuevas 
recuperar su altura, volviendo a ediciones de este concurso, tal cual 
ponerse de pie sin abandonar su como apunta el mismo, se 
silla. transforme en un el combustible 
Su trabajo consistió en una primera para el motor de la motivación y el 
etapa de investigación de estímulo de jóvenes que busquen 
necesidades de la población, para plasmar sus proyectos e ideas, y 
conjugar tecnología y desarrollo que generalmente no encuentran 
social. En equipo, se decidieron por los medios para materializarlos.
adentrarse de lleno en el campo de 
personas con discapacidades * (Jóvenes Innovadores premiados 
motrices. En segunda instancia, por la CND)
decidieron en equipo trabajar en la 
posibilidad de disminuir los 
problemas cotidianos a los que se 

Levántate y anda

Presidente José Mujica

ecientemente hicimos un viaje a Venezuela, motivados por la 
inserción comercial del país, y por los problemas de su comercio Rexterior, donde estuvimos algo más de un día. Recibimos en el hotel 

donde estábamos, la visita de la Cámara de Importadores de productos 
lácteos de Venezuela, que vinieron a agradecernos y a saludarnos.
A partir de esta visita se logró el cambio en la categoría de moneda que se 
utiliza en el comercio de lácteos de Uruguay. Porque aunque los medios no 
lo difundan, Uruguay vende 50 o 60 millones de dólares en productos 
lácteos, y este comercio le da vida a muchas empresas del país. Por eso allí 
estaban presentes empresarios de distintas firmas. Pero se había trancado 
ese comercio de tal manera que era inviable, y por las gestiones que 
hicieron nuestros ministros se logró que fueran incluidos esos productos 
en una categoría de primera necesidad y, como tal, se les aplicara un dólar 
mucho más barato, casi un 40% más barato, lo que hace viable, entonces, 
la importación de los mismos desde Uruguay.
Esta es una verdadera victoria que obviamente, le interesaba a los 
comerciantes venezolanos, a los importadores de aquel país, y le interesa 
también a quienes en las profundidades del nuestro -Pili, Calcar, otras 
empresas- viven de este comercio.
Pero en el gran Uruguay de la noticia estas cosas no tienen importancia. De 
la misma manera, el haber logrado acuerdos sustantivos que puedan 
permitir la exportación de 2000 autos armados en el Uruguay, cantidad de 
camiones y así sucesivamente una serie de artículos, tampoco. Eso no 
tiene mayor importancia, porque al fin y al cabo es trabajo, de 
trabajadores anónimos que no merece mayor consideración. Es un 
esfuerzo, al parecer baladí, insignificante, que no tiene ninguna 
importancia.
Tienen importancia los dimes y diretes. Eso si, eso es fundamental, es de 
carácter sustantivo.
El trabajo del comercio de Uruguay, el esfuerzo por vender lo mejor 
posible nuestro trabajo, es secundario, al parecer poco interesa.
Por algo nuestro país ha tenido esa trayectoria histórica de caídas en los 
últimos 50 años. Hay culturalmente como una visión peyorativa sobre el 
campo del trabajo y todo lo que lo rodea, y cualquier otra cosa es más 
importante, merece titulares y sobre todo aquellas cosas que pueden 
significar hojarasca crítica, y para nada interesan los fenómenos 
sustantivos, que expresan precisamente la peripecia laboral en derredor de 
la cual gira el conjunto de la vida de la sociedad.

Resultados de una visita 
a Venezuela



ubo medios de prensa de Haití, que el país incisos (b) y (c) del artículo 2 de la 
en todo el mundo que que más médicos Convención Contra el Crimen de Hse hicieron eco de esta mandó fue Cuba, y Genocidio y una violación flagrante y 

campaña, sobre la marcha de que los galenos sistemática de los derechos 
las Damas de Blanco, haitianos recibieron humanos.
tergiversando la verdad, donde la formación en el 
fotos y videos muestran como país cubano de Un paso hacia el vacío
oficiales del Ministerio del forma gratuita”. La poderosa maquinaria del Imperio 
Interior, las protegieron De paso se puede no vacila en utilizar a un recluso descontextualización. Omitieron sus mientras una ola de pueblo las  agregar que centenares de jóvenes reincidente y sancionado en debido verdades como cuando dijo: “yo abucheaba. uruguayos han hecho su carrera de proceso, por delito común, y luego llevo 50 años viviendo en Cuba, y 
Mientras en la Calle 8 de Miami, en médicos gratuitamente en Cuba. reclutado en prisión, para conozco todo eso que ha pasado, 
complicidad con las “Señoras del Galeano ha aportado además, una presentarlo como un luchador por pero sigo teniendo muchas más 
Gladiolo” marchaban el confeso metáfora de contenido irrebatible: los derechos humanos.razones para creer en la revolución 
terrorista Luís Posada Carriles, la “contra Cuba se aplica una lupa Un reportero de la BBC, entrevistó a que para creer en sus detractores”.
cantante Gloria Estefan a quien se le inmensa que magnifica todo lo que Fariñas (disidente en huelga de Violando la soberanía y la 
reconocieron vínculos con la CIA y allí ocurre cada vez que conviene a autodeterminación de los pueblos, el hambre) para tratar de entender la 
participación en operaciones ilegales los intereses enemigos, llamando la Parlamento Europeo ha emitido una desesperada medida. ”Insistí varias 
de la Fundación Nacional Cubano atención sobre lo que pasa en la resolución que estimula a las veces sobre el tema porque nada de 
Americana (FNCA)- y un periodista revolución, mientras la lupa se instituciones de sus países para que lo que me dijo me convenció de que 
de Penúltimos Días, que en el 2008 distrae y no alcanza a ver otras cosas alienten sin reservas el inicio de un el paso que estaba dando hacia el 
declaró simpatizar con la idea de una importantes que los medios de proceso pacífico de transición vacío sea imprescindible para su 
intervención de EEUU por ser la comunicación no informan”.política hacia una democracia causa. Tampoco logró convencer a su 
manera más rápida y productiva de Por medio siglo Cuba fue víctima de pluripartidista en Cuba. Europa ha madre ni a la mayor parte de la acabar con la revolución cubana. agresiones norteamericanas y actos vuelto a la carga, ahora con el 

oposición. 
de terrorismo. Cinco mil quinientos 

Las declaraciones de Silvio El gobierno cubano contestó que no banderín de la “situación de los setenta y siete cubanos perdieron la 
Pero también las declaraciones de presos políticos” y se olvida que está vida o quedaron discapacitados. cederá ante presiones y chantajes, se 
Silvio Rodríguez fueron manejadas. ante un pueblo que hace 50 años Los autores del atentado a un avión lo comuniqué y dijo no me importa, 
En una  intervención a propósito de que defiende la solidaridad como de cubana de aviación en 1976, ojala me muera”.
la presentación de su último disco - principio y no conoce en suelo gozan de impunidad protegidos por Entonces comentó el periodista, 

propio de torturas ni ejecuciones Segunda Cita- hizo referencia al texto el gobierno de Estados Unidos. radicado hace más de diez años en la 
fuera de la ley.de la canción “Sea Señora” donde El ataque bacteriológico que Habana, ”Fariñas cree que con su 

llama a superar la R de revolución. Y introdujo la epidemia del dengue muerte quedará claro para todo el 
La lupaaclaró: “si suprimimos la R de provocó la muerte de 101 niños mundo que los disidentes cubanos 
El escritor y periodista compatriota revolución lo que queda es cubanos; las bombas puestas en no son mercenarios, sin embargo 
Eduardo Galeano emplazaba a las evolución. hoteles de la Habana en 1997, mientras EEUU les siga enviando 
publicaciones que han hecho foco en A eso me refiero.  provocaron la muerte a un decenas de millones de dólares, el 
Cuba buscando encontrar solo Es imposible que haya un mundo en ciudadano italiano y heridos gobierno cubano continuará 
defectos, y denunciaba que los semejante estado de reposo”. Fue cubanos. repitiendo lo mismo”. grandes medios de comunicación suficiente para que las palabras del El bloqueo económico, comercial y Cuba y su revolución no cederán al “no hayan recogido en tantas trovador se convirtieran en diana de financiero impuesto a Cuba es un chantaje y presión de mercenarios páginas que dedicaron al terremoto la más inescrupulosa acto de genocidio, tipificado en los pagados por el Imperialismo.

Campaña mediática contra Cuba
El titular más propagado, luego que fuera emitido un 

comunicado desde la Casa Blanca el pasado 24 de marzo, 
dice que Obama critica a Cuba por violación de los 

derechos humanos. Según el jefe de Estado existe en la 
isla un creciente hostigamiento hacia aquellos que se 

atreven a dar voz a los deseos de sus compatriotas 
cubanos, el presidente pide el fin de la represión en Cuba.

Víctor Estradet

20 Participando / Abril 2010



DECLARACION

LA MESA POLITICA NACIONAL DEL FRENTE AMPLIO, reunida en el día de 
la fecha DECLARA:

nte la nueva campaña internacional que en estos días se ejerce 
contra la hermana República de Cuba a raíz de la lamentable Amuerte de un ciudadano cubano recientemente publicitada, y 

basado en los principios consagrados en la Carta de las Naciones Unidas 
de autodeterminación de los pueblos y no injerencia en los asuntos 
internos de otras naciones, el Frente Amplio reafirma que debe ser el 
propio pueblo cubano quien resuelva sus problemas internos, sin 
presiones e intervención de intereses extranjeros.

El Frente Amplio lamenta la pérdida de vidas humanas sea donde sea, 
por lo que considera que este fallecimiento es tan lamentable como 
aquellos que se producen en otras regiones del mundo. 

Desde hace 50 años, el pueblo y Gobierno cubano padecen un 
antihumano bloqueo que viola diariamente sus Derechos Humanos y 
que ha sido condenado en  reiteradas oportunidades por la amplísima 
mayoría de países que integran las Naciones Unidas. Acorde con esto, el 
Frente Amplio rechaza las sanciones económicas y el bloqueo comercial 
de los Estados Unidos de América contra el pueblo de Cuba y exige que 
sea levantado en forma inmediata, para que ese país ejerza plenamente 
su autodeterminación y derecho a resolver su destino de la forma que 
crea más conveniente.

Los países reunidos en la Organización de Estados Americanos (OEA) se 
pronunciaron recientemente por unanimidad, para que Cuba se 
reintegrara a este organismo y exigieron enfáticamente el cese del 
injusto Bloqueo y de toda sanción aplicada por haber optado por un 
sistema diferente. El Frente Amplio exhorta a la Unión Europea y demás 
países que presionan para que Cuba sea condenada por este 
lamentable deceso, a que se busquen mecanismos y vías para su 
reintegro a la comunidad internacional.

El pueblo uruguayo es fiel testigo de que el ejercicio de la solidaridad 
por parte del pueblo cubano ha sido una realidad permanente de la 
Revolución, hoy puesta de manifiesto a través de innumerables aportes 
en el área de la educación y la salud.

APROBADA POR CONSENSO
(2 abstenciones)
Montevideo, 22 de marzo de 2010
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Calle 13 en La Habana
René Pérez, el “Residente de Calle 13”, manifestó a Cubadebate su 
deseo de que los Cinco puedan regresar a Cuba, en una improvisada 
conferencia de prensa a la llegada del dúo puertorriqueño a la capital 
cubana. 
“Me entero (de los Cinco) por mi papá que es el que me cuenta, porque 
él lo había escuchado. Está fuerte (el caso), hay Cinco allá, hay que ver 
qué se puede hacer para llegar a un acuerdo para que regresen”, dijo 
René. 
René Pérez, y Eduardo Cabra, “Visitante”, arribaron a La Habana en un 
vuelo de Copa, procedente de Venezuela. 
Comentó que tanto él como Visitante “estamos muy contentos y 
traemos todas las energías para disfrutar con el pueblo cubano, para 
aprender con la gente, para  dar una vuelta por ahí por la calle… Quiero 
ver gente, brother, gente, y quiero ver el país“. 
Aseguró que su familia ama a Cuba: “Mi papa vino como en los 80, mi 
hermana que está por ahí vino a trabajar a los campamentos (de 
solidaridad) que había o hay en Cuba… Entre nosotros también hay una 
cercanía por la música y por el cine; siempre ha habido una conexión. 
Además que estamos ahí al lado”. 

Silvio Rodríguez: disco nuevo y defensa de la Revolución

A ver si aparece el unicornio

l músico cubano Silvio Rodríguez presentó su nuevo disco, 

“Segunda cita”, y aseguró que Cuba “pide a gritos una revisión de Emontones de cosas, de montones de conceptos, hasta 

instituciones”, pero aseguró que tiene “muchas más razones” para creer 

en la revolución que en sus detractores.

El trovador cubano Silvio Rodríguez -de 63 años- afirmó que "éste es un 

momento que la revolución, la vida nacional, el país, pide a gritos una 

revisión de montones de cosas, de montones de conceptos, hasta 

instituciones", en conferencia de prensa para presentar su nuevo disco 

Segunda Cita.

Interrogado por la fuerte repercusión internacional que han tenido las 

recientes huelgas de hambre y marchas de disidentes en Cuba, 

Rodríguez defendió que "se amplíe la posibilidad, el acceso a decir, a 

comentar, a criticar, a opinar, a discutir".

Esa repercusión le parece un poco "amplificada" y pareciera "que hay 

un consenso superior contra Cuba", pero aún así, dijo, sigue "teniendo 

muchas más razones para creer en la revolución que para creer en sus 

detractores".

Consideró que el disco que presenta es "controversial" porque "está 

prácticamente vuelto (...) hacia los problemas de nuestra realidad, los 

conflictos que todos sabemos que hay, y bueno, son ideas que como 

siempre un cantor lanza para participar de esa manera del debate".

Ante personalidades de la cultura cubana, entre ellos el ministro de 

Cultura Abel Prieto, Rodríguez consideró que Cuba "no es un país 

normal, normal entre comillas", tanto "por lo que ha pretendido ser" 

como por "el tratamiento que se le ha dado".

"O sea que muchas anormalidades nos rodean, propias y externas", dijo 

al criticar el embargo de EEUU y su política hacia Cuba. Pero "no 

podemos echarle toda la culpa a ellos porque es mentira, nosotros 

tenemos culpa también y creo que vamos a ser mejores y más grandes 

si las enfrentamos sin miedo", dijo.

Señaló que recibió una invitación para visitar EEUU y "vamos a ver si nos 

dan la visa" para viajar dentro de unos meses, cuando termine 

compromisos de música para dos películas que escribe.

Encomió el reciente recital en La Habana de la banda puertorriqueña 

Calle 13, quienes insistieron en la posibilidad de que artistas cubanos y 

no cubanos actúen en Cuba. "Apoyo completamente la actuación (...) y 

lo que dijeron", señaló.

(Fuente: AFP)



onocí a Pepe Mujica en 
1988, (ahora presidente Cde un país aficionado a la 

solidaridad y a la música de 
Viglieti), durante mi primera 
visita a Uruguay.
Platique largo rato con él un día 
antes de su investidura, en 
presencia de su  mujer Lucia 
Topolansky, Presidenta del 
Senado de la República y lo 
invité en nombre de mi 
gobierno a visitar Nicaragua. Su Nicaragua y al FSLN. Cuando nos 
respuesta fue fácil, como si la retirábamos, agradecidos por 
conociera de memoria: “Decile a semejantes muestras de simpatía, se 
Daniel que llegaré pronto”. acercó un joven mostrándonos en el 
A la mañana siguiente estuve con Evo brazo un perfecto tatuaje de Sandino. 
Morales, mientras el líder indígena Fue tanto el cariño expresado hacia 
desayunaba con su hija; me miró Nicaragua que le recomendaré a 
asombrado cuando le dije que no Daniel que nombre un embajador 
tenía idea del tamaño de su prestigio permanente en ese esplendido y 
en América Latina. Mas tarde solidario país, para cultivar los frutos 
encontré a Cristina Fernández, Hugo de semejantes afectos.
Chávez, Rafael Correa, Fernando Lugo La delegación de Nicaragua depositó 
y Lula Da Silva. Todos ellos le ofrendas florales en los bustos de 
enviaron saludos a Daniel Ortega. Sandino y Darío. Este último está 
Uribe no me saludó. deteriorado y tiene más parecido a 
Mas tarde, bajo un sol implacable, don Arnoldo Alemán que a nuestro 
escuchamos el discurso impecable de gran poeta. También depositamos 
un presidente sin corbata, cuando una ofrenda en la tumba de Mario 
recibía la inevitable banda Benedetti. Cicerón decía: “Todavía no 
presidencial. Sus palabras he conocido a ningún poeta que no 
armoniosas, de buen soporte se crea el mejor”. Mario es la 
ideológico y sin demasiadas excepción. Se consideraba un poeta 
promesas, precedieron el desborde menor, a como le decían algunos, 
popular de simpatía hacia el nuevo aunque no lo era por ser el más 
gobernante. amado y leído, por su sorprendente 
La delegación de Nicaragua, integrada pulcritud y su privilegiada modestia. 
por Orlando Gómez, la dulce e Cuando homenajeábamos al gran 
inteligente Fabiola Masis, nuestra uruguayo, recordé uno de sus 
embajadora en Argentina y el poemas: “Lento pero viene/ el futuro 
eficiente cónsul honorario en se acerca/ despacio/ pero viene” 
Uruguay Luis Frappola,  se retiró, no escrito durante la dictadura militar 
muy lejos de huracán provocado por cuando todo era sangre y tinieblas en 
Hugo Chávez, acercándonos a una la tierra de Artigas. Hoy, Uruguay es 
muchedumbre afectuosa de mujeres una promesa cumplida, una larga 
y hombres que vitoreaban a sonrisa y cariñosa, además.

Uruguay: promesa cumplida
El Cónsul Honorario en nuestro país, 

Luis Frappola, nos hizo llegar esta nota 
que escribiera el Comandante 

Sandinista Tomás Borge, con sus 
apreciaciones luego de la visita que 

realizó a Uruguay el 1º de marzo como 
Jefe de la Misión nicaragüense, para la 

asunción del mando presidencial. Con 
gusto la publicamos en nuestras 

páginas.

Tomás Borge / Lima, 07 de Marzo del 2010
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La visita de Tomás Borge,
El comandante poeta

En el mes de abril de 1988, Tomás Borge, entonces ministro del Interior 
de Nicaragua, visitó nuestro país. El semanario Mate Amargo dio 

cuenta en sus páginas del acontecimiento. Nosotros ofrecemos una 
síntesis de la nota publicada el 6 de abril por el mencionado periódico.

l comandante Tomás Borge Martínez es uno de los nueve 
miembros de la dirección Nacional del Frente Sandinista de ELiberación Nacional y el único sobreviviente de todos los 

fundadores.
Nacido en Matagalpa hacia 1930, a ciento veintiocho kilómetros de 
Managua, a los trece años de edad inicia su lucha contra la dictadura 
somocista. Cuando cursaba la enseñanza secundaria conoce a Carlos 
Fonseca Amador y juntos organizan un grupo de estudio de teoría 
política e historia de Nicaragua, cuestionando la versión que al respecto 
imponían el gobierno, los medios de comunicación y la Iglesia.
Borge tenía dieciséis años cuando, en 1946, el grupo publica periódicos 
que difundían sus preocupaciones y análisis de la realidad de entonces, 
en los cuales se notaba la influencia de los escritos de Augusto C. 
Sandino. Ese año Borge sufre su primera prisión. A principios de 1950, 
desde el seno del movimiento estudiantil universitario, el hoy 
Comandante luchó activamente contra la orden gubernamental de 
cerrar la Universidad de Granada, donde estudiaba Derecho.
En 1956, junto a otros, Borge edita el periódico El Universitario, que 
trataba de encauzar las luchas estudiantiles uniéndolas a las demandas 
de otros sectores oprimidos. Ese mismo año se le acusa de “cómplice y 
encubridor” del ajusticiamiento de Anastasio Somoza García, fundador 
de la dinastía Somoza, y un tribunal militar lo sentencia a ocho años de 
prisión.
En julio de 1961, en Tegucigalpa, funda, junto a Carlos Fonseca y Silvio 
Mayorga, el Frente Sandinista de Liberación Nacional, al cual se unen 
otros compañeros quienes serán considerados también fundadores. 
Con la única excepción de Borge, todos los integrantes del grupo 
original morirían durante la lucha por derrocar la dictadura.
En febrero de 1976 es capturado luego de un encuentro armado con 
agentes de la Oficina de Seguridad Nacional y una patrulla de la Brigada 
del Estado Contra Acciones Terroristas.
El 22 de agosto de 1978, un 
comando sandinista toma el 
Palacio Nacional y, a cambio 
de cientos de diputados, exige 
y obtiene la libertad de los 
presos políticos. Al ser 
liberado, Borge se reintegra 
con mayor intensidad a la 
lucha revolucionaria y trabaja 
en la reunificación del FSLN, 
por entonces dividido. El 19 
de julio de 1979, día del 
triunfo de la Revolución 
Sandinista, Borge se 
encontraba en León, donde se 
había constituido un gobierno 
provisional. El 20 llega a 
Managua como Ministro del 
Interior.
Aparte de sus actividades 
políticas y militares, Tomás 
Borge es escritor y poeta.
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egún una encuesta últimos días, después aspiran a la Gobernación de Minas 
reciente, Serra lidera hoy de que otro posible Gerais: el ex ministro Patrus Ananías Sla preferencia de los rival y el alcalde de Belo Horizonte, 

electores con alrededor del 35% socialdemócrata, el Fernando Pimentel.
de las intenciones de voto, pero gobernador de Minas Otra alianza inusitada fue la del PT 
lo cierto es que se encuentra Gerais, Aecio Neves, con el PMDB, que impuso la 
estancado en ese nivel desde de 50 años, desistió candidatura de Michel Temer a la 
noviembre, mientras que de disputar la vicepresidencia, para completar la 
Rousseff, que llega al 31%, ha presidencia y fórmula encabezada por Rousseff. El 
subido 18 puntos porcentuales anunció que será PMDB, nacido en la dictadura como 
en los últimos tres meses. candidato al Senado única oposición consentida, es hoy 
Los datos -que apuntan un por el Partido de la un vasto conglomerado de liderazgos 
empate técnico, puesto que el Socialdemocracia locales que abarca todo Brasil, 
margen de error es del 3%- son Brasilera (PSDB). muchos de cuyos miembros han 
coincidentes en las encuestas Rousseff calificó a sufrido acusaciones de corrupción. 
que se han llevado a cabo en lo Aecio Neves de En las investigaciones del caso de 
que va del año, del ámbito “gobernador corrupción de la empresa de obras 
nacional, por parte de las ejemplar” y dijo públicas Camargo Correa, el nombre 
cuatro principales empresas de esperar que su de Temer, que es presidente de la 
estadística social:  Ibope, partido mantenga Cámara de Diputados, aparece 21 
Sensus, Datafolha y Vox Populi. con él “la mejor veces, aunque él niega toda 
La más reciente, realizada entre relación posible”. responsabilidad.
el 30 y el 31 de marzo por Vox Gobernar nunca fue La candidata se esfuerza por 
Pópuli, indica 34% para Serra, fácil para el PT, que identificar a Serra como miembro, 
31% para Rousseff, 10% para jamás estuvo siquiera que fue, del gobierno de Fernando 
Ciro Gomes (aliado a los ex cerca de obtener la Henrique Cardoso, hoy muy 
comunistas) y 5% para la mayoría absoluta y desprestigiado por la comparación 
senadora ecologista Marina tuvo que hacer 

del crecimiento brasileño durante su 
Silva, quien fuera seguidora del muchas concesiones 

período (1995-2003), con el 
ambientalista Chico Mendes, a otros partidos para 

desarrollo y la estabilidad alcanzados 
asesinado en 1988. poder gobernar. Eso 

por Lula, que está en el cargo desde 
Los analistas políticos coinciden no ha cambiado a 

el Año Nuevo de 2003.
en que las preferencias por pesar de la enorme 

“Serra no tiene cómo desvincularse 
Rousseff no son mayores popularidad de Lula, 

del gobierno de Cardoso, pues fue 
porque la senadora todavía no por lo que el juego 

ministro de Planeamiento y de Salud 
es conocida por una vasta de alianzas, algunas 

durante esos años; a Serra hay que porción del electorado, al de ellas 
analizarlo en el marco del gobierno tiempo que otra gran parte de sorprendentes, sigue 
de Fernando Henrique. Yo no los votantes ha oído su nombre con plena vigencia.
escondo a Lula; espero que Serra no pero todavía no sabe que es la En un cuadro político 
esconda el gobierno en el cual candidata del presidente Lula, tan complicado como 
participó”, dijo la candidata.quien, en el último de los ocho el brasileño, ocurre 
“Este es un año de debate”, añadió años de su mandato, disfruta de con frecuencia que 
en alusión a la campaña electoral. la preferencia de más del 80% las alianzas del 
“Vamos a cotejar el proyecto del de los brasileños. ámbito federal 
presidente Lula, el proyecto del tropiezan 
avance, de la modernidad, con el El juego de alianzas frecuentemente con 
proyecto de Serra, el proyecto que La candidatura de Serra estuvo las disputas internas 
gobernó el país antes que nosotros y en duda hasta el 20 de marzo, de los estados. En el 
convirtió la enseñanza pública en cuando el gobernador paulista caso de Minas 
chatarra, que durante ocho años decidió emprender la tercera Gerais, la candidata 
cerró empresas estatales y liquidó el contienda electoral de su de Lula propuso, tras 
patrimonio público. Ese proyecto es carrera. la desistencia de 
el que va a ser cotejado con el La gran prensa brasileña intenta Neves, que el PT 
nuestro”, afirmó.subrayar el “favoritismo” de retribuyera la 
La candidata de Lula también se Serra, restando importancia al “gentileza” apoyando 
refirió a la futura explotación del crecimiento de Rousseff y al al candidato 
hallazgo petrolero de la plataforma estancamiento del candidato socialdemócrata a la 
marítima del sudeste de Brasil que socialdemócrata: la Folha de S. gobernación, 
puede ser uno de los depósitos de Paulo anunciaba en marzo que Antonio Anastasia. 
hidrocarburos más grandes del “Dilma pierde el resuello” y Pero esta idea suscitó 
mundo y defendió la propuesta de “Serra es favorito”, sin críticas de otro 

mencionar el rápido Lula de que el fondo social que se candidato al mismo 
crecimiento de la candidata de formará con recursos provenientes cargo, Helio Costa, 
Lula ni el estancamiento de las de la participación del Estado en ese del PMDB, así como 
preferencias por Serra. yacimiento se destine en su mayor a dos de sus propios 
La caminata de la ex ministra de correligionarios del parte a la educación.
Lula se tornó más fácil en los PT que también 

Dilma disputa el liderazgo en las encuestas
Ricardo Soca

La candidata a la presidencia de Brasil por el Partido de 
los Trabajadores, la ex guerrillera y ex ministra Dilma 

Rousseff, viene subiendo aceleradamente en los 
sondeos con miras a las elecciones de octubre y ya está 
pisando los talones del ex gobernador de Sao Paulo, el 

socialdemócrata José Serra, derrotado por el actual 
presidente, Luiz Inacio Lula da Silva, en los comicios de 

2002 y en los de 2006.
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a primera visión me Me cuenta de los actos oficiales, del palabras. 
recuerda esas filmaciones acto de asunción del presidente Lucía habla sin Lque se hacen de “detrás Mujica, de cómo optó por disfrutar apuro. Me cuenta 

de escena” en algunas películas, del momento, de no dejarse anécdotas recientes, 
sobre todo del cine traicionar por la emoción. viajes al interior, el 
norteamericano. -Había mucha gente, había un cansancio que a 
Me voy acercando como protocolo para seguir, no era fácil, al veces la hace dormir 
siempre, de a poco, sin conocer final, esto de tener un pariente en el asiento de atrás 
más que a una o dos personas; Presidente de la República no le toca del auto, con una 
hay nervios, algunos parecen a todo el mundo; ¿Es raro no? me frazada y una 
liceales esperando a la dice con una enorme sonrisa y “almohadita” que se 

gusta algo de lo dicho o porque es profesora para tomarles un levantando un poco la voz, y lleva.
demasiado largo. Lucía sonríe.examen, caminando de un lado a continúa:-No es lo mismo que dormir en una 
Otra, porque los niños no miran a la otro con un papelito en las manos, -Es lo mismo que allá en el barrio, la cama, pero…  me dice luego de un 
cámara. Aún así, Lucía sonríe. leyendo y repitiendo lo que leen. gente tiene otro orgullo, es otra suave chasquido de los labios.  
Luego de más de una hora se decide cosa, el presidente vive ahí, en la Grabo lo que me dice en mi 
un descanso. Lucía se sienta cerca de Lucía sonríe chacra, dice con naturalidad.memoria, quizás debería grabarlo en 
la mesa y yo, a su lado, pegadito, De repente aparece Lucía. También habla del día que pasó un aparato electrónico, pero no 
sobre un cajón de madera pintado Hamacándose sobre sus piernas, con revista al Batallón Florida, todo un tengo uno; lo grabo en mi memoria 
de rojo. No preciso más.la cabeza erguida, elegante, símbolo, dos mujeres pasando aunque sé que se contamina, se 
-¿Qué le parece todo esto? Es como sonriente, vestida con una blusa revista a un batallón. Su compañera enriquece o se empobrece de 
una penitencia ¿Verdad? indago para blanca y un traje negro, y con toda su parlamentaria, Ivonne, le dijo: “Ya acuerdo a las emociones que me 
comenzar una conversación.belleza a cuestas. Porque era hora que nos rindieran producen las vivencias. Por eso no 
-¿Qué te parece, repetir cuarenta permítaseme el atrevimiento: a los homenaje”.quiero citar a Lucía textualmente, 
veces los mismo? Pero, ¿sabés? No sesenta y cinco años de edad, sigue Charlar con Lucía fue un regalo por eso preferiré contar lo que 
se hace nada solo. Las cosas se siendo preciosa. inesperado, y también muy recuerde y nada más que eso. 
hacen en equipo. Nadie tiene las Sin demoras, se pone de pie frente a divertido.Anécdotas de trampas que han 
charreteras. Todo depende de las cámaras, con tres niños delante Una experiencia deliciosa.hecho y hacen algunos intendentes, 
muchos. Es como decía el poema de de ella y la enorme pared Regresa para seguir presentando a de atribuirse obras que en realidad 
Benedetti, codo a codo somos blanquísima detrás, y comienzan las los candidatos que faltan.son del gobierno nacional. Trampas 
mucho más que dos.filmaciones. Me quedo pensando en esos niños que la costumbre ha hecho “legales”. 

El mismo texto se dice muchas veces, estoicos, héroes que supieron Lo importante es que las trampas no 
Lucía habla sin apuropresentando a cada uno de los permanecer horas de pie mientras impedirán, sea de quién sea el 
Pienso en tantas entrevistas que vi candidatos y candidatas a las eran filmados una y otra vez. Casi gobierno municipal, que se sigan 
en televisión, que escuché en radio, intendencias. siempre con sonrisas mientras haciendo obras.
pienso cuántas veces maldije a Hay muchas repeticiones. Primero miraban a sus mamás que se Lucía está sentada tan cerca de mí 
periodistas por asumir el porque a veces no entendemos ubicaban detrás de las cámaras, a que puedo sentirle el aroma. Habla 
protagonismo, por quererse mostrar cuando nos dicen que apaguemos veces serios por culpa del cansancio. pausada, tranquila, se ríe con 
como sabihondos, y decido callarme. los celulares. Lucía sonríe. Ese galpón estuvo lleno de héroes y timidez, sin abrir demasiado la boca, 
Decido no hacer preguntas, decido Después porque los candidatos heroínas, aunque mi corazón haya sin carcajadas, pero con franqueza, 
que lo mejor es dejarla hablar y solo víctimas de los nervios se “trancan”. elegido a una muy especial.mirando a los ojos. Todo lo que 
si ella se detiene por completo, Lucía sonríe. cuenta lo cuenta con alegría. Cuenta 
inducirla a seguir con una o dos Después porque al director no le como logra dosificar las energías.

Detrás de escena
Alejandro N.

Es un galpón grande. Pudo ser el depósito de una 
empresa cualquiera, pero una pared sin aristas ni 

esquinas, lisa y muy blanca, iluminada por focos 
potentes, agregado a las cámaras, trípodes y micrófonos 

circundantes, no dejan dudas de lo que se hará allí. Un 
grupo de más de cuarenta personas está reunido a la 

espera de la filmación de cortos publicitarios, para las 
campañas con vistas a las elecciones municipales de 

mayo.
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